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А СВОЙ
ЛУЧШЕ,
или Неожиданные ре

зультаты выборов дирек
тора Верхнепышминского 
торга

Нактнуне 8 марта в Верхне- 
пышминском торге коллектив 
выбрал себе директора. На
помним читателям, что в на
чале года на должность ди
ректора Верхнепышминского 
торга был объявлен конкурс 
(смотри «На смену!» за 6 ян
варя и 2 февраля). Четыре 
человека изъявили желание 
участвовать в конкурсе. Ко
миссия тщательно взвесила 
возможности и способности 
кандидатов на пост директо
ра и... всем отказала. При
чины? Ни .один из претен
дентов не руководил такой 
крупной торговой организа
цией и, не зная города, кол
лектива, не смог бы за ко
роткий срок разобраться в 
его безотл ггательных пробле
мах. И вое же в торге дирек
тора выбрали, выбрали еди
ногласно. Заместителя пред
седателя горисполкома В. Н. 
Кокорина.

Рассказывает секретарь 
партийной организации тор
га P. С. Хузина:

— У нтс в коллективе мно
гие, и я в том числе, были 
сразу против конкурса. На 
то есть свои причины. Около 
двадцати лет торг возглав
лял М. Н. Щукин, все эти 
годы коллектив был на хоро
шем счету. Когда он ушел 
на пенсию, в городе замены 
не нашлось. Пришел руково
дитель со стороны. Через 
год за недостатки в работе 
его освободили. Снова при
шел чужой. По анкетным 
данным он нам подходил, но 
через четыре месяца он сам 
подал заявление об увольне
нии, поняв, что взялся за 
участок не по силам. А про
блемы нарастали. Коллек
тив уже перестал верить, что 
новый директор «из-за грани
цы» сумеет справиться со 
всем этим.

О В. Н. Кокорине как на
илучшей кандидатуре на дол
жность директора в торге 
говорили не раз. Но кто же 
его отпустит с такого ответ
ственного поста? После не
удачи с конкурсом просьбам 
работников торга уступили. 
Сам В. Н. Кокорин согла
сился не сразу.

— Решив, что городу сей
час надо строить социальную 
политику на торговле, пошел 
на это понижение, — так 
объясняет Василий Николае
вич свой непонятный дру
гим шаг.

Почему именно на нем, за
кончившем горный инсти
тут, на первый взгляд, че
ловеке далеком от торговли, 
остановили свой выбор ра
ботники торга?

Дело в том, что «болезни» 
верхнепышминской торговли 
знакомы и близки В. Н. Ко
корину давно. Помогал и ле
чить : добивался поставок 
товаров по фондам, искал 
возможности для децентрали- 
зовгнного закупа, помогал 
устроить молодых специали
стов в общежитие. Трудно 
продвигались ремонт и рекон
струкция магазина «Товары 
для женщин». Именно В. Н. 
Кокорин сделал многое для 
того, чтобы он стал лучшим 
магазином в городе.

Мы разговаривали с Васи
лием Николаевичем через 
две недели после выборов.

— На должности директо
ра мне будет непросто, пото
му что я не коммерсант, 
никогда не работал в торгов
ле. Финансовую сторону при
дется основательно изучать.

Недавно удалось решить 
вопрос по поставке оборудо
вания для картофелехранили
ща. Пуск его позволит за
кладывать 1000 тонн карто
феля и выйти из критическо
го состояния с обеспечением 
города картофелем. В конце 
пятилетки планируется вве
сти капустохранилище на 
1000 тонн. Удалось включить 
в план строительства Верх- 
непышминскому строитель
ному управлению цех фасов
ки.

У торга нет своего жилья, 
и отсюда многие проблемы. 
В этом году будет строиться 
дом на долевом участии не
больших организаций и уч
реждений. Свой пай вложим 
в это строительство и мы, на
ши работники получат шесть- 
семь квартир.

Не знаю, как вас, а меня 
этот разговор убедил, что в 
лице В. Н. Кокорина торг, 
пожалуй, приобрел стоящего 
директора.

Л. ЗИМОВСКАЯ. 
Верхняя Пышма.

репортаж

Глубокоуважаемый 
вагоновожатый

Наверное, вам приходилось 
встречать на улицах города 
необычный голубой трамвай? 
Нарядно сверкая боками, он 
удалялся, позванивая, а вы 
успевали лишь прочесть на 
глянцевом боку: «учебный».

— У нас по городу бегают 
четыре учебных трамвая, — 
рассказывает Владимир Ми
хайлович Просвирнин, заме
ститель директора СИТУ 
№121, где готовят, как рань
ше говорили, вагоновожатых... 
— Они ничем не отличаются 
от обычных, только перекра
шены у нас в депо и задняя 
стенка кабины водителя сдви
нута глубже в салон. На этих 
трамваях проходят практику 
наши учащиеся.

Не скрою, есть у нас труд
ности с профориентационной 
работой: в школы «агитиро
вать» не пойдешь (мы прини
маем ребят не моложе 18-ти 
лет). Поэтому нам остается 
расклеивать объявления о 
приеме... Вообще, у нас по 
специальности «водитель
трамвая» обучается полторы 
сотни человек. Примерно каж
дые полтора месяца мы на
бираем новую группу из 25- 
ти человек, так что прием у 
нас ведется в течение всего 
года.

Курс обучения — из трех 
этапов, — Владимир Михай
лович показывает учебный 
план. — Первый — слесарно
монтажная практика в мастер
ских депо, следующий — ра
бота на учебном трамвае и 
затем третий — стажировка 
на городских маршрутах. Все
го пять месяцев.

На учебном трамвае каж
дый учащийся должен «отка

ЧТО НАМ ЧИТАТЬ!
Сегодняшний обзор, поме

щенный под этой рубрикой, 
расскажет о недавних публи
кациях, посвященных творчест- 
ву замечательного писателя, 
жизни необыкновенного чело
века Максима Горького.
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«ОЛИМПИЕЦ»

ф Клуб «Кожаная перчатка» 
в Нижней Туре недаром назы
вают школой бесстрашия

0 Наш земляк биатлонист 
Александр Попов — олимпий
ский чемпион

0 Итоги сезона по хоккею 
с мячом

© Серовская команда 
«Олимпиец» из ЖКО метал
лургического комбината по
бедила на турнире на призы 
клуба ЦК ВЛКСМ «Золотая 
шайба»
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тать» 45 часов с инструкто
ром по вождению. Раоотаем 
с ребятами в депо, изучаем 
технику управления, осваива
ем приборы, микрофон: бу
дущим водителям трамвая 
надо уметь объявлять оста
новки четко, внятно.

На учеОных трамваях уча
щиеся выходят на городские 
линии, чтобы научиться . во
дить трамвай строго по рас
писанию, по заданному марш
руту, а по окончании занятий 
проводится контрольная ра
бота, сдав которую, ребята 
переходят к следующему 
этапу обучения.

В училище ' больше юношей, 
хотя и девушки, конечно, 
есть. Ребята в основном пос
ле армии. Те, кто добросове
стно относится к занятиям, 
отлично учится, имеют пре
имущество при распределе
нии на работу — направляют
ся на комсомольско-молодеж
ные маршруты.

...За 25 лет своего сущест
вования преподаватели сред
него профессионально - тех
нического училища № 121 
подготовили немало хороших 
специалистов, знающих и лю
бящих свою работу.

И теперь, когда я сажусь 
в трамвай и слышу усиленный 
динамиком голос водителя, 
объявляющего очередную ос
тановку, сразу вспоминаю тот 
самый голубенький учебный 
вагон, инструктаж робких по
началу новичков...

Компостирую абонемент и 
с сожалением думаю о том, 
что через две остановки мне 
выходить...

Е. ГОЛЬДБЕРГ.
Свердловск.

Ответственны за судьбу перестройки
1 апреля. 14.00. Турбаза 

«Хрустальная». Участники 
семинара-совещания «Совер
шенствование стиля комсо
мольской работы» — работ
ники аппаратов горкомов, 
райкомов ВЛКСМ — собра
лись в актовом зале на пер
вое пленарное заседание.

В программе, рассчитан
ной на три дня. достаточно 
много 'места отводилось жи
вому диалогу, обмену мне
ниями.

Особый интерес у участни
ков совещания вызвал док
лад заведующего сектором 
областей Уральского региона 
отдела комсомольских орга
нов ЦК ВЛКСМ В. Еленско- 
го.

Почти год минул после 
XX съезда ВЛКСМ. Что сде
лано? Как идет перестройка 
в комсомольских организаци
ях? Валерий привел данные 
научно - исследовательского 
центра Высшей комсомоль
ской школы, которые неоспо

ПОЗДРАВЛЯЕМ!
Указом Президиума Верховного Совета РСФСР за 

заслуги в подготовке высококвалифицированных специа
листов для лесной промышленности и многолетний добро; 
совестный труд присвоено почетное звание «Заслуженный 
работник лесной промышленности РСФСР» ПЕТЕРСОНУ 
Отто Александровичу заведующему кафедрой Ураль
ского лесотехнического института имени Ленинского ком
сомола.

СОГЛАСИТЕСЬ, если ко
митет комсомола не сможет 
поддержать инициативу «сни
зу», не пойдет навстречу, 
займет позицию стороннего 
наблюдателя — тогда все, 
на сто процентов ручаюсь, 
что общего языка с моло
дежью не найти. Останемся 
наедине с мертвыми «бума
гами», без живых, настоя
щих дел.

Избежать подобной уча
сти нам во многом помог 
«вечерний горком». Горя
чее время для работников 
аппарата, членов горкома 
начиналось по-настоящему 
лишь тогда, когда город по
степенно обступали сумер
ки, заканчивались смены на 
предприятиях, занятия в 
учебных заведениях.

Свои впечатления я запи
сывал в дневник и теперь, 
перелистывая прошлогодние 
странички, в который раз 
вспоминаю те дни, когда наш 
рабочий день раньше полу
ночи редко когда кончался.

Мы встречались с моло
дежью в дворовых клубах, 
общежитиях. , Просто беседо
вали прямо на улице. Побы
вали и в подвалах, где со
бирались те ребята, кото
рым негде приткнуться, не
чем, по сути, заняться, а из 
развлечений остались карты 
да вино.

Когда в горкоме подводи
ли итоги, вспоминали эти 
встречи, пришли к общему 
мнению: какой же все-та- 
ки непочатый край работы 
нам предстоит, как долго мы 
не замечали, какой потен
циал инициативы, жажды 

римо свидетельствуют, что 
далеко не , во всех организа
циях ВЛКСМ происходят пе
ремены к лучшему.

Для того, чтобы решаю
щий перелом произошел, нуж
ны твердость и последова
тельность в деятельности 
комсомольских вожаков, не
обходимо знание, необходим 
опыт.

Во второй день совещания 
шла работа по секциям — 
первые, вторые секретари, 
секретари - заведующие от
делами учащейся молодежи 
обсудили те вопросы, с ре
шением которых им прихо
дится сталкиваться ежеднев
но в своей повседневной ра
боте, узнали от коллег, что 
нового появилось в деятель
ности комсомольских органи
заций области.

На совещании выступил 
инструктор отдела организа
ционно - партийной работы 
обкома КПСС Л. А. Софьин. 
Он рассказал о работе об
ластного комитета по совер

ДЕЛЕГАТ
ИЗ БАЙНОВ

Анна Михайловна Кру- 
такова, доярка колхоза 
имени Свердлова, деле
гат IV Всесоюзного съез
да колхозников:

ф Правильно говорили 
выступавшие на съезде: 
приходит, к примеру, 
комбайн «Дон» в колхоз, 
а при нем нет ни жаток, 
ни косилок — получает
ся, он не укомплектован. 
Где же брать навесные 
механизмы? Ведь беда.

ф Пример с кузница
ми запомнился. Оба сто
ят у огня, но один в горо
де, а другой — в дерев
не. Горожанин уходит на 
пенсию в 55 лет, а сель
чанин — в 60. Разве спра
ведливо?

ф И еще. До сих пор 
действовал такой закон: 
уехал колхозник в город, 
поступил, допустим, на 
завод, и все годы, что он 
проработал в деревне, 
становятся будто не в 
счет. Колхозный стаж в 
общий не входил. Теперь 
думают это дело пере
сматривать.

Фото Л. БАРАНОВА.
ЧИТАЙТЕ

ВТОРУЮ СТРАНИЦУ

комитет ВЛКСМ: грани перестройки

КЛЮЧИ К ИНИЦИАТИВЕ
«Персональная ответственность». Каждый из более чем шестидесяти 

членов Североуральского горкома ВЛКСМ отлично понимает смысл этой 
краткой формулировки, решительно очертившей то конкретное дело, за 
выполнение которого спрос будет строгий, без всяких скидок.

творчества таится в тех са
мых парнях и девчатах, ко
торые изо дня в день бес
цельно слоняются по улицам, 
изредка «бросая якорь» на 
скамейке в скверике или 
пресловутом подвале.

«Вечерний горком» пове
дал нам о нуждах молоде
жи, о том, чем бы ребята 
хотели заниматься, где при
ложить свои нерастраченные • 
силы.

Ныне каждый член горко
ма несет персональную от
ветственность за свое кон
кретное дело. Юрий Колчин 
возглавил строительство 
летней танцевальной пло
щадки, Николай Гришкин са
мое активное участие прини
мает в организации диско
клуба в общежитии № 1 
производственного объедине
ния «Севуралбокситруда», 
Геннадий Никифоров шефст
вует над станцией юных тех
ников. Список можно про
должить.

Горком в курсе всех те
кущих дел в «подшефных», 
инициативных группах, клу
бах. Мы не возглавляем и не 
наставляем, а работаем с ре

шенствованию партийного ру
ководства комсомолом, о ме
рах, принятых по критиче
ским замечаниям делегатов 
XXV областной комсомоль
ской конференции.

Программа семинара была 
довольно насыщенной. Про
шел первоапрельский вечер 
юмора, дискотека, просмотр 
и обсуждение фильма Сверд
ловской киностудии «Зерка
ло для героя» режиссера 
В. Хотиненко, спартакиада 
комсомольских работников. 
Это, так сказать, культурная 
часть.

3 апреля, в воскресенье, 
семинар завершился. Разъ
ехались по домам участники. 
Уезжали, не только обменяв
шись мнениями, поспорив, 
обсудив наболевшие пробле
мы. Уезжали с полными блок
нотами цифр, фактов.

С тем. с чего начнется 
завтрашний рабочий день.

Д. ПОДБОРНОВ.

Путешествие по узкоколейке
120 квадратных • километров — такова зона влияния 

комсомольской организации производственного объедине
ния «Алапаевсклес».

У лесозаготовителей — страдная пора. Идет вывозка 
древесины к местам ее переработки и отгрузки потреби
телю. В таких условиях проводить смотр боевитости ком
сомольских организаций крайне сложно. Если учесть 
еще, что со многими поселками — Таежный, Хабарчиха, 
Калач — связи практически нет.

Но секретарь комитета ВЛКСМ Венер Сыртланов рук 
не опускает. Он стремится побывать в каждой «первич
ке», встретиться с каждым комсомольцем. И тут очень 
выручает узкоколейная железная дорога. Когда-то «ма
ленькие поезда» водил паровоз-«кукушка». Сегодня ему 
на смену пришел современный тепловоз.

Алапаевск.

«Легко ли 
быть молодым?»

■— такая тема первоап
рельского КВНа молодых 
специалистов новотрубного 
завода и производственного 
объединения «Хромпик». 
«Состязание в юморе — 
дело очень серьезное, — ска
зал секретарь комитета 
ВЛКСМ новотрубного' заво
да Сергей Вытюжанин. — 
Обе команды подготовились 
хорошо, у каждой был 
шанс на победу».

В залах Дворца культуры, 
где проходил КВН, работал 
вндеобар. проводились все
возможные- конкурсы, диско
тека.

Первоуральск.
Семинар друзей

На Среднеуральском медь- 
юэмбинатс прошел се'минар 
соперников и друзей: приеха
ли комсомольцы Красно
уральского медеплавильного 
комбината.

Молодежь двух предприя
тий связывает давняя друж
ба. Идет соревнование про
изводственных коллективов, 
комсомольских организаций. 
Ребята обмениваются делега
циями, изучают опыт. Секре
тарь комитета комсомола 
СУМЗа Ольга Гридина счи- 
таёт, что сотрудничество по
зволяет разнообразить дея
тельность комитета и прив
носит много полезного в ра
боту комсомольской организа
ции.

Ревда.

В перспективе — 
«Антилопа-гну»

25 тысяч рублей выделило 
производственное объедине
ние «Севуралбокситруда» из 
фонда развития производст
ва клубам технического твор
чества «Байт» и «Искатель».

В прошлом году молодые 
новаторы отремонтировали 
электронно - вычислительную 
машину. Помощь ребят, по 
мнению секретаря комитета 
ВЛКСМ Николая Гришина, 
существенна: не пришлось 
создавать временную творче
скую группу.

Сейчас члены клубов рабо
тают над сборкой мотоциклоп 
и созданием компьютерной 
техники. В перспективе «ис
катели», например, хотят соб- 

бятами рука об руку, вместе 
обсуждая и решая возника
ющие проблемы.

Задумались как-то, почему 
молодые ребята игнорируют 
специально для них органи
зованные вечера во Дворцах 
культуры, клубах. Выслуша
ли их внимательно и поня
ли —- не хватает молодым 
именно «своего» круга об
щения. Не по душе, как они 
нам разъяснили, «массовые 
сборища». Ну разве что 
кроме дискотек. Хочется по
говорить о чем-то своем, лич
ном, а то и просто помолчать 
под негромкие переборы ги
тарных струн.

Почему бы не открыть на
крепко заколоченные двери 
подвалов, отказаться нако
нец от сложившегося стерео
типа — безобразничать, мол. 
будут, хулиганить. Переме
ны наметились —'за послед
ние год-два много таких 
клубов-подвалов открылось.

Случались, конечно, и 
«проколы». Пошли навстре
чу группе ребят, предоста
вили помещение. Увы, клу
ба как такового не полу

НА СНИМКЕ: перерыв между заседания
ми, и ребята собрались кружком. Просто по
говорить, пообщаться. Уж у вссверян»-то 
всегда найдутся общие' темы для беседы. 
Крепкая дружба не. первый год связывает 
комсомольских активистов Серова, Верхо
турья и Североуральска.

Слева направо: первые секретари: Верхотур

ского райкома ВЛКСМ Павел Трснихин, Се
вероуральского горкома комсомола Алек
сандр Копылов, секретарь комитета ВЛКСМ 
треста вБокситстрой» Юрий Колчин, второй 
секретарь Серовского горкома Игорь Кудряв
цев и заведующий отделом того же комитета 
Юрий Анашин. Фото С. ШУМКОВА.

рать собственный автомо- 
биль своей конструкции.

Североуральск.

Дубленка
на птичьем меху

Если вам предложат дуб
ленку из... гусиной кожи, ку
пите обязательно. Полушуб
ки и шапки из шкурок этой 
птицы, изготовленные, с уча
стием львовских модельеров, 
представил на суд покупате
лей межобластной трест 
«Птицепром», сообщает кор
респондент ТАСС в инфор
мации, поступившей на ре
дакционный телетайп.

Специально разработана 
технология выделки шкурок 
гусей оброшинской серой по
роды, отличающихся крупны
ми размерами, высокой гу
стотой пуха, эластичностью 
кожи. На Дрогобычской пти
цефабрике рядом с откормоч
никами, где содержится ста
до птиц этой породы, открыл
ся скорняжный цех. Здесь с 
растянутых на подрамниках 
шкурок мастера снимают 
перьевой покров, оставляя 
только нежную подпушку. А 
затем принимаются за вы
делку. Всего через несколько 
дней «мех» готов.

У хорошего хозяина ни
чего не пропадет!

В эфире «Экватор»
Очередной, второй в этом году, тур телевизионной игры- 

викторины «Экватор» необычен тем, что впервые будет в пря
мом эфире. Его организаторы — Бюро международного мо
лодежного туризма «Спутник», газета «На смену!» и музы
кальная редакция Свердловского телевидения — приглашают 
вас продолжить телепутешествие. Как и прежде, пройдет оно 
налегке — необходимо захватить с собой лишь любопытство, 
воображение, чувство юмора...

Участники игры-викторины смогут сверить ответы на воп
росы первого тура «Экватора», записать в свои маршрутные 
книжки» первые тысячи километров, приблизившись к за
ветной цифре — 40 тысяч километров, длине экватора.

Главный приз игры-викторины —• путевка в лучший меж
дународный молодежный центр — и другие призы будут вру
чены по итогам четырех туров. Но уже сегодня вечером — 
передача начнется в 22 часа 50 минут по второй програм
ме — можно стать обладателем экспресс-приза «Экватора». 
Для этого нужно будет срочно ответить на задания органи
заторов конкурса по составлению «словаря туриста». 
Телефоны установлены в студии, запомните их номера: 
22-51-62 и 22-51-63. По этим же телефонам можно получить 
практически любую информацию о работе Бюро междуна
родного молодежного туризма «Спутник», его маршрутах и 
наличии путевок — ведь скоро начинается пора отпусков. 
Конечно же, будет звучать передаче хорошая музыка, 
уснуть вам вряд ли удастся.

Итак, до встречи вечером у телевизионного экрана. При
готовьте ручку и бумагу, будут заданы новые вопросы 
«Экватора».

Дежурный по новостям О. ЕРМОЛАЕВ.

чилось, так, скорее сборище 
«картежников».

Но... Не ошибается тот, 
кто ничего не делает. Учли 
все свои просчеты и провели 
рейд горкома ВЛКСМ «Под
вал». Пригласили затем ру
ководителей клубов по ме
сту жительства на бюро, по
говорили об успехах и не
удачах.

...Евгений Левин, про
ходчик шахтостроительного 
управления треста «Бок- 
ситстрой», рассказал о сво
ем «детище» — клубе ат
летической гимнастики 
«Олимп», где занимаются 
подростки. «Олимпу» уже 
шесть лет, и Евгений охотно 
поделился опытом с теми, 
кто только начинает.

Пользуется популярностью 
в городе клуб воинов запа
са по улице Мира, 1. Тут, 
конечно, во многом заслуга 
его председателя. делегата 
XX съезда ВЛКСМ, воина- 
интернационалиста Олега 
Житкова.

Много раз приходилось 
убеждаться — успешно вро
де начатое дело постепенно 
угасает, сходит на нет, если

Иллюзия
демократии

Назначили, а не выбрали —
именно тан можно назвать вы
боры нового секретаря комите
та ВЛКСМ Нижнетагильского 
домостроительного комбината. 
Предшественник Владимира Пе- 
ченина Эдуард Попов в спешном 
порядке уходил на хозяйствен
ную работу. А Владимир с пол
года нак возглавил комсомоль
скую организацию НСБИ-2. По
смотрели - порядили в домо
строительных верхах, взвесили 
и пришли к выводу: парень-то 
деловит! Смотри, как резко 
оживил работу rça заводе желе
зобетонных изделий. Ребята 
уже строят свой культурный 
центр, оборудовали зал тяже
лой атлетики, создают выезд
ную агитбригаду. Да и у руко
водства ЖБИ Печении на хоро
шем счету. И... не посоветовав
шись с Владимиром, решили 
выдвинуть его на высокий пост. 
Как говорится, без жениха же
нили.

Теперь В. Печении на рас
путье: и на ЖБИ дело не довел 
до конца, и новое назначение 
не по душе. Не хочет он делать 
комсомольской карьеры. Любит 
свой завод. Хочет участвовать 
в его реконструкции, надеется 
вывести свою комсомольскую 
организацию в лучшие. Поэто
му игру в демократические 
выборы коммунист Печении не 
принял и теперь требует соблю
дения всех принципов Устава 
ВЛКСМ и человечности.

Нижний Тагил.

нет ярко выраженного лиде
ра, «генератора идей». К 
счастью, во главе многих мо
лодежных клубов стоят как 
раз такие ребята, прирож
денные .вожаки. Настойчи
вость. умение доводить нача
тое дело до конца — эти ка
чества руководителя спор
тивного клуба «Импульс» 
Евгения Салтанова во мно
гом определили судьбу гор
нолыжной .трассы, оборудо
вание которой комсомольцы 
завершили, и всю эту зиму 
она уже работала.

Зачастую вожаку необхо
димы и глубокие знания, 
компетентность. Авторитет 
инженера-электронщика ин
формационно - вычислитель
ного центра шахты Виталия 
Бурлуцкого помог твердо 
встать на ноги'клубу НТТМ, 
убедить всех сомневающих
ся, что клубу по плечу и ре
шение производственных 
проблем.

Мы говорим об инициати
ве. О том, что члены горкома 
несут персональную ответст
венность за то, чтобы эта 
инициатива не сковывалась. 
А если и пытаются доброе 
начинание упрятать под за
мой инструкций, запретов, 
то «ключ», выход из положе
ния искать нужно нам. от
стаивая право молодежи на 
самодеятельность. А в том. 
что у ребят «руки не для 
скуки», мы уже убедились.

А. КОПЫЛОВ, 
первый секретарь
Североуральского 
горкома ВЛКСМ.
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НА СМЕНУ!
С Айной Михайловной мы 

встретились у нее дома. Она 
только накануне вернулась из 
Москвы. Сегодня ей выходить 
на работу во вторую смену, 
но Анна Михайловна с утра на 
ногах — домашних дел скопи
лось невпроворот. Пожалова
лась: «Голова что-то болит. 
Новые люди, много впечатле
ний... Да и время менялось: 
то московское, то наше — ни
как еще в себя не ’приду». Но 
от беседы Анна Михайловна 
не отказалась, мы устроились 
в небольшой комнате, и нача
ла Крутакова свой рассказ как 
раз с впечатлений:

— Я и не ожидала, что ока
жусь на съезде. Меня напра
вили в Свердловск, на сове
щание представителей советов 
колхозов, там и выбрали де
легатом в Москву.

Никаких забот мы в столи
це не знали. Поселили нас в 
гостинице «Россия», в двух
местных номерах. Я жила 
вместе с главным экономистом 
колхоза имени Фрунзе Турин
ского района Надеждой Васи
льевной Савченко. Культурная 
программа была богатая: по
бывали в Музее-квартире 
Ленина в Кремле (говорят, 
москвичам надо 5 лет в оче
реди дожидаться, чтоб туда 
попасть), в Оружейной палате, 
в театрах.

Но главное, конечно, сам 
съезд. Мне было очень инте
ресно. Все выступления пон
равились: и Горбачева, и Ку
харя, и других участников. 

Жалко, не смогу хорошенько 
рассказать колхозникам о 
съезде. У меня ведь образо
вание всего 7 классов. Надо 
было послать того, кто погра
мотней.

НЕОБХОДИМОЕ ОТСТУПЛЕ
НИЕ. Анна Михайловна Крута
кова всю жизнь живет в Бай
нах и дояркой работает, мож
но сказать, с малых лет. Вы
росла в большой семье — не
когда было на печке отсижи
ваться. Как закончила Аня 
7 классов, так сразу и на фер
му. Тогда шел 1953 год. Сами 
посчитайте, сколько времени 
трудится Крутакова не покла
дая рук. Заработала орден 
«Знак Почета», медали ВДНХ, 
а главное — уважение одно
сельчан. Если такие люди, как 
Анна Михайловна, воспримут 
идеи переустройства деревни, 
что называется, и умом, и сер
дцем, тогда дело пойдет. Ду
маю, с делегатством Крутако- 
вой на съезд нет никакой 
ошибки. Ну, а что касается 
образования, так его недо
статок с лихвой окупают вро
жденная крестьянская сметка 
и огромный опыт.

— И все-таки какие мысли, 
прозвучавшие на съезде, по
казались особенно важными 
сегодня?

— Да много. Взять хотя бы 
технику. Правильно говорили 
выступавшие: приходит, к при
меру, комбайн «Дон» в кол
хоз, а при нем нет ни жаток, 
ни косилок —• получается, он 
не укомплектован. Где же

«Мне было интересно»,—
говорит доярка колхоза имени Свердлова Анна Михайловна Крутакова - делегат IV Всесоюзного съезда колхозников.

брать навесные механизмы? 
Ведь беда.

Или насчет стажа речь ве
лась. Пример с кузнецами 
запомнился. Оба стоят у огня, 
но один в городе, а другой— 
в деревне. Горожанин уходит 
на пенсию в 55 лет, а сельча
нин — в 60. Разве справедли
во?

И еще. До сих пор действо
вал такой закон: уехал кол
хозник в город, поступил, до
пустим, на завод, и все годы, 
что он проработал в деревне, 
становятся будто не в счет. 
Колхозный стаж в общий не 
входил. Теперь думают это 
дело пересматривать — пра
вильно думают.

МЫСЛИ ПО ПОВОДУ. Мы 
вступили в перестройку, та
ща за собой неподъемный 
воз несовершенных правовых 
актов прошлых лет. Слышат
ся голоса: «Хватит о культе. 
Сколько можно!» Сколько бу
дет нужно. Чтобы изжить не 
только въевшееся в народное 
сознание представление об от
дельном человеке как винти
ке огромного механизма, но и 
те юридические нормы, кото
рые до сих пор регулируют 
нашу жизнь. Эпоха культа— 
не совсем история. Ее побеги 

дотянулись до нашего време
ни. Выкрутасы с рабочим ста
жем — не что иное, как дис
криминация сельских жите
лей, ловкий ход, помогавший 
долгие годы всеми неправда
ми прикреплять крестьянина 
к земле. Впрочем, миграцию 
из деревни в город в застой
ный период уже ничто не мо
гло остановить. Силой не 
удержать. Можно только сво
бодой. Свободой, при которой 
вернется к сельчанину хозяй
ское отношение к земле.

— На съезде много говори
лось о различных видах под-т 
рядов: коллективном, семей
ном, арендном. Как у вас с 
этим делом в колхозе?

— Собирались на нашей 
ферме перейти на подряд, 
давно уж поговаривали. Но 
мы пока не готовы. Учить нас 
надо что к чему.

Помню, в восемьдесят ше
стом году механизаторы из 
третьей бригады заключили 
подрядный договор — снаб
жать свою ферму кормами. 
Проработали сезон, думали в 
конце года получить по пол
торы-две тысячи на руки.-Так 
по их расчетам выходило. А 
им начислили гораздо меньше. 
Не знаю уж, начальство ли 

схимичило, механизаторы ли 
где ошиблись. Трактористы-то 
недовольны были, долго воз
мущались. А что толку? Надо 
уметь свою правду доказы
вать — в бумагах разбирать
ся. Они же поговорили, на том 
все и закончилось. На следую
щий год от подряда отказа
лись, может, сами себе хуже 
сделали. Обида ведь — пло
хой помощник. •

И на нашей ферме подряд 
со временем будет. Но к не
му надо подготовиться. Пока 
у нас коровы черно-пестрые. 
Сейчас их скрестили с голш
тинской породой, зоотехники 
обещают — продуктивные жи
вотные должны получиться. 
Но их больше сеном надо 
кормить. А у нас сена в ра
ционе совсем мало, в основ
ном силос и сенаж. Значит, 
придется в заготовке кормов 
перестраиваться.

Да и в организации труда 
тоже. Не поверите — работа
ем без скотников. Все дояр
ки делают. У меня вот вилы 
с черенка слетят — и сколько 
я провожусь, пока гвоздь за
колочу. Отдать бы их мужчи
не — он ведь справится в два 
счета. А мужчин нету. Одним 
словом, скотники нам нужны. 

Сейчас на ферме есть под
собные рабочие — разгруз
кой занимаются, мелким ре
монтом, а большей частью 
болтаются без дела. Пошли 
бы они в скотники, будь у нас 
подрядный коллектив? Навер
но, пошли, ведь зарплата бы у 
них увеличилась. Но опять же 
придеуся сокращать числен
ность доярок. Подряд, конеч
но, у нас будет, но не сразу.

— А вы скотину держите?
— Двух телят. Одного для 

себя ростим, другого сдадим 
потом. Больше-то трудно дер
жать. Мы ведь в двухэтажном 
доме живем, а участок на ок
раине села. Вот и бегаем ту
да-сюда. Я когда в первую 
смену работаю, так телята, 
считай, до обеда стоят голод
ные.

ЗАМЕЧАНИЕ ПО ХОДУ РАЗ
ГОВОРА. В Байнах с жильем 
проблем почти нет. Посту
паешь на работу в колхоз — 
и в течение двух лет полу
чаешь квартиру. Да и на отде
лениях — в Октябрине, в Вер- 
хнеполдневой, в Щипачах — 
люди живут неплохо. Нужды в 
механизаторских кадрах кол
хоз не испытывает. В живот
новодстве есть свободные ме
ста. Но нынче в Байнах зало

жили детский садик на 280 
мест, значит, женщины, кото
рые сейчас сидят дома с деть
ми, смогут вскоре выйти на 
работу.

Все та« Но большая часть 
жилья в Вюлхозе — двухэтаж
ные дол*, скроенные по го
родской мерке. Строительный 
бум в хозяйстве пришелся на 
время особенно тщательного 
стирания граней между горо
дом и дзревней. И вытянутые 
в длину серые двухэтажные 
коробки смотрятся сегодня 
как искусственные цветы, вы
саженные в чернозем.

Кирпичные сараи рядом с 
этими домами — вот и все 
надворные постройки. Свиней 
там можно держать, а коро
ву — никак. Что ж теперь се
товать, мол, молодые семьи 
не хотят обзаводиться боль
шим хозяйством, если они-то 
как раз и составляют основ
ную часть жителей двухэта
жек!

— Анна Михайловна, вот 
вырастите вы теленка, заколе
те его, чтобы сдать мясо в 
потребкооперацию. Тут проб
лем не возникнет?

— Мясо-то примут. А вот 
картошку, бывает, берут с не
охотой. Целые бурты лежат 
по осени возле магазина — 
вывозить не на чем.

На съезде насчет потреби
тельской кооперации Михаил 
Сергеевич очень точно ска
зал. Вот про наших работни
ков только и слышишь: «Заго
товители, заготовители...» Да 

какие они там заготовители. 
Это мы к ним на поклон хо
дим.

— Истинный, а не поверх
ностный порядок, по-моему, 
можно навестц с помощью 
настоящей демократии. И на 
съезде обсуждалось, как луч
ше развивать ее в колхозах. 
У вас ведь были выборы ди
ректора?

— Да, примерно год назад. 
Многолетний наш председа- 

! тель Сергей Васильевич Ере- 
‘ меев уходил на пенсию, вот и 

назначили выборы. Сергей 
Васильевич выступал за Син
цова, тогдашнего секретаря 
парткома. Механизаторы шу
мели за главного агронома 
Лыкосова, Он в посевную, в 
уборочную все в поле, ну и, 
видать, понравился людям. 
Лыкосова и выбрали, Год уже 
Иван Михайлович у нас пред
седателем. Молодой, но ниче
го, разбирается. Урожай, прав
да, в прошлом году выдался 
невеликий — погода-то, пом
ните, какая нехорошая была. 
А по молоку мы прибавили. И 
дальше бы так.

Больше удерживать Анну 
Михайловну не стал — время 
поджимало, ей пора было ид
ти на работу. «Опять по дому 
ничего не успела, — сказала 
она уже в прихожей. — Ну, 
ничего, потихоньку разбе
русь». Потихоньку разберем
ся, Анна Михайловна.

Беседу вел
» О. БАЛЕЗИН.

Богдановичский район.

далекое-близкое
В Музее истории иомсомольсиих организа

ций Среднего Урала хранятся две грамоты, 
крученные ЦК ВЛКСМ уральскому писателю 
Вадиму Очеретину. Одна из них —' за руко
водство комсомолом в боях за Берлин, вто
рая — за организацию журнала «Уральский 
следопыт*.

Да, Вадим Очеретин — фронтовик, воевав
ший в составе Уральского танкового добро
вольческого корпуса, и писатель, посвятивший 
свое творчество друзьям - однополчанам. 
Первая книга В. Очеретина, в которой он рас-

сказывает о бойцах танкового корпуса, — «Я 
твой, Родина!».

Писатель часто встречался с молодежью, 
он много выступал в войсках. Помогал ребя
там, занимавшимся организацией школьных 
музеев Уральского добровольческого корпуса.

На недавно отмечавшийся юбилей корпуса 
в Свердловск приезжало много однополчан 
В. Очеретина. С ними встречалась его жена, 
журналистка И. Очеретина. Предлагаем чита
телям ее рассказ о ветеранах.

СЕМИДЕСЯТИЛЕТИЮ Со- 
ветской Армии Средне- 

Уральское книжное издатель
ство выпустило сборник — 
«Рассказы о Красной Армии». 
Есть в нем и воспоминания 
Вадима Очеретина — «Баталь
он «стрижей». О чем? Конеч
но, о любимом своем Ураль
ском добровольческом корпу
се, с которым прошел дорога
ми войны от Орла до Берлина 
и Праги и причастностью к ко
торому был горд до самого 
последнего своего часа. Он 
писал о корпусе много, в каж
дом его произведении жил, 
работал, действовал ветеран- 
доброволец. Последнее, что 
сказал об однополчанах, —

НЕРАСТОРЖИМОЕ
БРАТСТВО

«Батальон «стрижей». Это вос
поминания об автоматчиках 
танкового десанта, о «стри
жах» — мальчишках, прибыв
ших с пополнением в потре
панный в боях корпус. О Ми
ше Бадяеве, Жене Троицком, 
Пете Чащине, о других — мо
лодых, горячих и бесшабаш
ных поначалу и ставших потом 
бывалыми воинами.

В недавний мартовский ве
чер сидели с ними грустной 
компанией. Они приехали на 
празднование 45-летия Ураль
ского добровольческого кор
пуса. Каждый высказал мне 
свою обиду: как могЯа не со
общить, не позвать, чтоб про
водил в последний путь своего 
комсорга? Не сообщила... И 
теперь прошу прощения у од
нополчан мужа, у ветеранов.

Ветераны... Наверное, эти — 
самые молодые в корпусе, 
1925 года рождения... Бы
ли, правда, с нами и постар
ше — Василий Яковлевич Фир
сов, командир батальона ав
томатчиков, и Александр Пет
рович Николаев, командир ро
ты, Герой Советского Союза.

С первых дней замужества я 
усвоила, что «однополчане — 
дело святое», добровольцы, 
воевавшие в Уральском танко
вом, — люди необыкновенные, 
и о каждом из них можно пи
сать роман.

Не помню, кого я узнала 
раньше. Может быть, Василия 
Яковлевича Фирсова, комбата. 
Вадим привел меня к нему в 
студенческие времена, подо
зреваю — на смотрины. Ва
силий Яковлевич в первых бо
ях корпуса, под Орлом, был 
тяжело ранен, больше в строй 
не вернулся.но на всю жизнь 
остался для комсорга Очере
тина «комбатом, товарищем 
капитаном». Фирсов немного 
сердился: «Какой я капитан, 
какой комбат?». (А комроты 
Николаев каждое письмо на
чинал словами: «Здравствуй, 

вопрос — ответ

Воспитатель стала няней
«Я хочу выяснить такой вопрос.^ При сдаче 

табеля по оплате за питание детей в детсаду 
было допущено несколько ошибок. В ре
зультате получилась большая недостача денег, 
и бухгалтерия у всех воспитателей вычла из 
зарплаты по три рубля. Правильно ли это?

И еще: обязана ли воспитатель работать за 
няню? Я закончила педагогическое училище не 
для этого. Раньше думала, что эта работа вы
полняется по желанию, по договоренности. Но в 
юридической консультации мне сказали, что 
заведующая может на месяц поставить воспи
тателя на место нянм. то есть помощника вос
питателя. А в училище нам говорили совсем 
другое....

• Н. ДАНИЛОВА, воспитатель».
На вопрос читательницы отвечает 

председатель обкома профсоюза ра
ботников поосвеи^ния высшей школы 
и научных учреждений В. Конышев:

— Централизованная бухгалтерия районо 
производить вычеты из зарплаты воспита
телей не имеет права.

В случае производственной необходимо
сти в соответствии с письмом Минпроса 
СССР и ЦК профсоюза № 73 «М» (от 
17.11.81 года) «О совмещении профессий 
работниками дошкольных учреждений» вос
питателю детского комбината разрешена до
плата 30 процентов ставки при совмещении 
обязанностей нянь (помощников воспитате
лей), если он имеет стаж педагогической 
работы не менее одного года и при нали
чии в детском комбинате вакантных долж
ностей нянь.

Перевод воспитателя на должность няни 
не разрешается.

В случае отсутствия няни заведующим 
детскими дошкольными учреждениями пре- 
доставлено право па короткий период (одна- 
две недели) возлагать обязанности нянь на 
воспитателей.

мой боевой комсорг Вадим!» 
и подписывал «твой комро- 
ты»). Фирсов и для всех 
ветеранов — комбат. И сей
час, когда после долгого ру
ководства советом ветеранов 
он вынужденно отошел от 
главных дел — здоровье не 
позволяет, — постоянно слы
шу: «Спроси у Фирсова», «По
советуйся с Фирсовым», «поз
вони, попроси...». Он всю 
жизнь остается мудрым комба
том. В институте «Унипромедь», 
откуда Василий Яковлевич сов
сем недавно ушел на пенсию, 
где не однажды избирался 
секретарем парткома, его так 
же, как на фронте, любили и 
уважали, к нему тянулись мо

лодые. Помню, поздравляя 
В. Я. Фирсова с юбилейной 
датой, комсомольцы института 
прочли ему стихи, где была и 
такая, позаимствованная у по
эта и переделанная строка: 
«Мы себя под Фирсовым чи
стим...».

А может, еще раньше я уз
нала Сашу Перминова, о хлад
нокровии и отваге которого 
была наслышана. За военные 
подвиги у него множество на
град, в том числе и орден 
Боевого Красного Знамени. 
Они называли себя побрати
мами — Саша и Вадим: слу
чилось каждому вынести ране
ного товарища с поля боя. 
После войны Саша Перминов 
вернулся в Нижний Тагил, на 
свой завод, последние годы 
работал старшим мастером на 
Нижнетагильском металлурги
ческом комбинате. Перминов 
известен еще и многочислен
ными походами с молодежью 
по местам боев Уральского 
добровольческого корпуса. 
Как только подросла дочь 
Людмила, отец повел в поход 
первую группу школьников. 
Потом это стало правилом: в 
каждый свой отпуск Перминов 
отправлялся с новой группой 
ребят по боевому маршруту 
уральцев - добровольцев. По
казывал и рассказывал, чтоб 
помнили дети. Мечтал побы
вать в памятных местах и с 
внучками. Не успел, не приш
лось — фронтовики, поранен
ные, не живут долго... За во
енно-патриотическую работу у 
А. Перминова множество гра
мот, благодарностей и имен
ные часы обкома ВЛКСМ.

В этот мартовский вечер 
вспоминали и о батальонной 
рукописной многотиражке «Ав
томатчик», что под копирку 
выпускалась сразу после боя 
в 10—20 экземплярах, и о ее 
художнике рядовом Красносла- 
ве Якубовиче, и о том, как 
осваивали немецкое оружие— 

фаустпатроны... Вспомнили 
погибших в сражениях и умер
ших в мирные годы. Говори
ли о личном, дорогом, душев
ном. Я узнала интересные 
подробности: о друзьях Вадим 
рассказывал мне охотно и 
красочно, о себе — скупо.

Майор Володя Гугнин, жур
налист из армейской газеты 
«Красный боец», прокрутил 
магнитофонную ленту, где за
писан последний разговор 
фронтового комсорга Вадима 
Очеретина с комсоргом одно
го из подразделений окру
га прапорщиком Г. Дуд
кой. Разговор в редакции в 
канун XX съезда ВЛКСМ шел 
о комсомольской работе в ар
мии, о молодежном вожаке... 
И последние в жизни слова— 
о родном батальоне...

«Друзья боевые. За этими 
словами — огненные марши, 
атаки, окопная жизнь и то, 
высшей пробы, нерасторжимое 
братство, которое остается с 
нами до конца наших дней», — 
писал в одной из публицисти
ческих статей В. Очеретин.

Его боевые друзья, . товари
щи-комсомольцы — Михаил 
Бадяев, Евгений Троицкий, 
Петр Чащин. Их биографии 
начались в беспощадных сра
жениях и выдержали жесткие 
испытания боевой жизни. Они 
демобилизовались совсем мо
лодыми, им было чуть за два
дцать.

— Первое время не пред
ставляли, что делать, — вспо
минает Евгений Троицкий. — 
Умели стрелять — из автома
та, из винтовки, из пистолета, 
умели схватиться в рукопаш
ной... А что в мирной жиз
ни?..

Но все образовалось, каж
дый нашел дело. Проработал 
машинистом на железной до
роге Евгений Троицкий, такси
стом — Михаил Бадяев, в 
сельском хозяйстве Ирбитско
го района — Петр Чащин. Ком
мунисты. Общественники.

— А я в хоре пою, — ска
зал неожиданно Женя Троиц
кий. — Вышел на пенсию, вре
мени прибавилось.

И пошли разговоры о дне 
сегодняшнем. Неугомонный 
Бадяев объявил, что займется 
индивидуальной трудовой де
ятельностью.

— Прогоришь, Мишаня, — 
сдерживали его.

В открытую, как бывает меж 
очень близкими, обсуждали 
семейные проблемы, делились 
радостями и бедами. Пироги 
мои и прочее угощение оста
лись почти не тронутыми: не 
елось и не пилось, Хотя день 
был не из легких: с утра — 
торжественное собрание, по
том побывали на кладбище, 
поклонились могилам одно
полчан - добровольцев — Ни
колая Верховца, Вадима Оче
ретина, Якова Резника.

...Я думала, что с уходом из 
жизни Вадима потеряла этих 
друзей — его однополчан. И 
безмерно рада, что ошиблась.

И. ОЧЕРЕТИНА.

Если у вас сломались наручные часы, то 
они наверняка попадут сюда, в часовой цех 
Свердловского завода по ремонту сложной бы
товой техники. И мастера здешние постарают
ся вернуть их к жизни.

В цехе четыре бригады, но лучшей считается 
та, которую возглавляет Лидия Яковлевна 
Зайцева. По итогам прошлого года этот не
большой коллектив награжден почетным вым
пелом Министерства бытового обслуживания 
населения РСФСР и ЦК отраслевого профсо
юза. Не раз бригада Зайцевой становилась по
бедителем соревнования и в объединении 
«Свердоблбыттехника».

Лидия Яковлевна и Александр Михайлович 
Баранов считаются самыми опытными часов
щиками, но не отстают и молодые мастера.

Вот, к примеру, Ирина Кожевникова. В лю
бом механизме поломку найдет, с любой часо
вой загадкой справится.

— Ирина, а если твои часы ломаются, сама

ремонтируешь? — спрашиваю ее.
— Нет, обычно муж. Дома ведь времени на 

это не остается.
Оказывается, Алексей Кожевников работает 

в этом же цехе. Здесь они и познакомились.
Рассказали мне в бригаде еще об одной 

семье часовых дел мастеров. У Натальи Нико
лаевны Дуровой, работающей в этой бригаде, 
муж — Александр Дуров — тоже возвраща
ет к жизни наши с вами хронометры.

Кто знает, может быть, они станут зачина
телями династий часовщиков, профессии дав
ней и почетной, издавна хранящей время.

А Ирина Кожевникова именно так и понима
ет назначение своего дела: помочь людям 
беречь время, сделать так, чтобы они ценили 
каждую секунду.

И это правильно — ведь из секунд склады
вается вечность.

НА СНИМКЕ: Ирина Кожевникова.
Фото Л. БАРАНОВА.

СТРАСТИ ПО...
«У нас закрывают дворовый клуб. Мы категорически про

тив этого решения, так как считаем: оно нс пойдет на пользу.
Мы больше года боролись за открытие этого клуба. Ходили 

в горисполком, горком партии, горком ВЛКСМ. В конце 
концов было принято решение исполкома городского Совета 
народных депутатов об организации дворового клуба. Но жи
тели нашего дома начали вставлять палки в колеса. Им не 
понравилось это решение. Поэтому они провели собрание и 
голосовали «против».

Теперь мы в затруднительном положении: нам говорят ухо
дить из подвала. Но у нас в городе абсолютно нечем занять
ся. Мест в спортзалах нет, потому как их мало. Кафе никаких 
нет. С друзьями встретиться негде.

Вот и решили написать вам.
Просим помочь!
Лещенко, Глушков, Путинцева,
Ханов, Морозов, всего 95 подписей».

— В соседней пятиэтажке 
тоже подвал, но там-то клуб 
не делают. А почему— изве
стно: в том доме начальство 
живет. А у нас, выходит, все 
можно, —' вот таким «аргу
ментом» буквально с порога 
ошарашил председатель до
мового комитета Петр Серге
евич Мошегов. На личности, 
однако, переходить он не 
стал, а вместо этого долго 
перечислял безобразия, кото
рые подростки чинят в под
вале их дома.

Как потом оказалось, Петр 
Сергеевич лукавил. В доме 
по улице Энгельса, 276 
«начальства» также пропи
сано в достатке. Второй 
секретарь Камышловского 
горкома партии Алексей 
Сергеевич Морозов, напри
мер, мало того, что живет в 
том же доме, но и поддер
живал идею использовать 
подвал для подросткового 
клуба. В соседней же пяти
этажке клуб не стали строить 
совсем по другой причине: 
маленький там подвал, низ
кий. А значат, затрат на. 

строительство уйдет много 
больше. Ведь сколько кубов 
земли оттуда выгрести надо. 
Да и по санитарным нормам 
подвал тот никак не подхо
дил под клуб. В этом же 
доме — только полы посте
лить да побелить-покрасить.

Так поначалу было и рас
судили. Горком комсомола 
взялся привлечь подростков 
строителям помогать и най
ти • руководителя будущего 
клуба, в горкоме партии по
обещали всяческую помощь 
и поддержку, а в гориспол
коме приняли решение, 
в котором говорилось: «В 
целях более организованно
го и содержательного про
ведения досуга юношей и 
девушек микрорайона и учи
тывая просьбы добровольных 
формирований юношей...» 
Короче говоря, было решено 
клуб построить.

Собственно, клуб в подва
ле существовал "давно. Ес
ли, конечно, можно назвать 
клубом угол в подвале, где 
стояли собранный на ско

конфликтная ситуация

рую руку из всякого хламья 
стол, увечный стул без од
ной ноги и старый обветша
лый диван. Предоставленные 
самим себе, ребята собира
лись там, конечно, не толь
ко для того, чтобы музыку 
послушать. Случалось и вы
пивали, и отношения- между 
собой выясняли, используя 
не только те слова, что при
нято употреблять согласно 
нормам русского языка. До 
драк, полагаю, дело тоже 
доходило. Среди подростков 
были й так называемые 
«трудные».

Закрыть подвал и тем са
мым подорвать на корню, по 
словам Петра Сергеевича 
Мошегова, «рассадник безоб
разий и хулиганства» было, 
разумеется, проще всего. 
Но горком комсомола имен
но потому и взялся за орга
низацию клуба для подрост
ков, именно потому и назвал 
эту затею конкретным де
лом, что ребята хорошо по
нимали: выгнать пацанов из 
подвала — не означает ре
шить проблему. Это, скорее, 
усугубило бы и без того не
блестящее положение 'с ор
ганизацией досуга. И, думаю, 
не надо объяснять, что под
ростки, слоняясь от без
делья по окрестным дворам, 
набедокурят в пять, в де
сять раз больше, чем нахо
дясь под опекой руководите
ля Клуба. А в. горкоме и 
парня на это место подобра
ли. что называется, лучше и 
сыскать йельзя.

Сергей Трубин выполнял 
интернациональный , долг в 
Афганистане, а потому авто
ритетом у ребятни пользо
вался безоговорочным. Да и

Будет ли 
молодежный 
комплекс?

Меня просто задело пись
мо Т. Куликовой «Дядя, да
вайте похлопаем!». Никак не 
могу согласиться с ней нас
чет концерта Малежика и 
Серова. Она права, что нам 
лужен молодежный зрелищ
ный комплекс.

Но я не об этом хочу ска
зать. Как можно выражать 
свое недовольство концер
том, побывав на таком зре

Прочитала в газете «Дядя, давайте похлопаем!», и я соглас
на с Т. Куликрвой. Я тоже была на концерте В. Малежика и 
А. Серова, и, поверьте, мне было очень стыдно за наш город. 
Действительно, разве можно хорошо отдохнуть во Дворце 
спорта? Никакого порядка, а обстановка какая? Плохо слыш
но, плохо видно, а ведь билеты дорогие.

Я старше Т. Куликовой в два раза, но я за ее предложе
ние: надо нам построить специальный молодежный комплекс. 
Если откроют счет о банке на строительство молодежного 
комплекса, то я тоже перечислю часть своих денег. Я увере
на, что Т. Куликову поддержат многие.

Н. ШАБУНИНА.

НА ПОКОС-В ЭЛЕКТРИЧКЕ?
Пишет вам читатель, с глубо

ким уважением относящийся к 
вашему изданию. На мой 
взгляд, ваша газета стоит в ря
ду таких изданий, как «Изве
стия», «АиФ». Мне нравятся ва
ши смелые выступления и не
ординарные взгляды на совре
менные проблемы, освещение 
международных событий, то 
есть в целом я считаю, что «На 
смену!» — это настоящая моло
дежная газета, от которой не 
«веет провинциализмом».

А вынудила меня написать 
вам публикация письма И. Ген
дель (от 27.02.88 г.) в рубрике 
«Давайте поспорим». Взгляд ав
тора несколько смешон, от не
го веет столь недавней «страу
совой политикой», вчерашним 
днем. Мне кажется, что наше 
социалистическое государство 
должно не свертывать произ
водство автомобилей, чтобы не 
порождать «зависть, корысть, 
эгоизм и стяжательство», а уве
личивать, поскольку, во-пер
вых, автомобиль не роскошь, 
особенно в сельской местности, 
где не очень еще развита сеть 
общественного транспорта (кто 
ж поедет на покос в электрич
ке), во-вторых, продажа авто
мобилей гражданам повышает 
благосостояние народа. И уси

ПОДВАЛУ
живет он в том же доме на 
Энгельса, 276. что очень бы
ло удобно и Сергею, и паца
нам.

Клуб решили сделать спор
тивным. И пока еще шли 
там ремонтные работы, ре
бята уже натащили в подвал 
гантели, гири. Днем, сразу 
после школы, помогали они 
строителям выгребать зава
лы мусора, а вечером «тер
зали железо», стараясь при
дать выпуклость своей му
скулатуре.

И все бы хорошо, если бы 
не то собрание жильцов до
ма, о котором написали ре
бята в письме в редакцию.

На собрании домовой ко
митет собирал подписи под 
просьбой отменить решение 
горисполкома. Подписей та
ких набралось около сотни. 
И оно было отменено. А 
кроме того, предписывалось 
«обеспечить надлежащее со
держание помещения, исклю
чив всякую возможность до
ступа туда посторонних 
лиц».

Неужели жильцы дома 
не понимали, что организа
ция клуба сведет на нет ре
бячье пение под гитару в 
подъездах, вытаптывание 
газонов н битье бутылок на 
лестничных клетках? Пони
мали, наверное. Но здравые 
рассуждения заслонила оби
да.

— Зачем же было саран
ки в подвале сносить? Стоя
ли себе, никому не меша
ли. — сетовал Петр Серге
евич Мошегов. — А то. ви
дишь. клуб понадобился для 
хулиганов.

Здесь требуется уточнить: 
те сарайки были построены 

лище впервые (как она са
ма пишет)? Ведь она не была 
на концертах «Электроклу
ба», других популярных ар
тистов, " гастролирующих в 
Свердловске. ’ Выходит, им 
тоже не захочется больше к 
нам приехать? Причем здесь 
публика: ведь Малежик вы
ступал не один, и в зале‘си
дели также поклонники Се
рова, «Рецитала», чтобы 
хлопать только своим куми
рам. Кому нравится Серов, 
тот менее заинтересован Ма- 
лежиком.

А то, что нам нужен моло
дежный комплекс, это пра
вильно, я Куликову поддер
живаю. Только вот что: ведь 
не она первая затронула этот 
вопрос, думали об этом, на
верное, и раньше, почему не 
видно всходов, или есть на 
это особые причины?

Ольга ЗУБАРЕВА, 
ученица 9 класса. 

Свердловск.

лия нужно прилагать, для то
го, чтобы расширить свободную 
продажу автомобилей и в пер
вую очередь многодетным семь
ям. В-третьих, это серьезный 
вклад в казну государства. 
В-четвертых, даже при прекра
щении продажи частным лицам 
останется энное число автомоби
лей на руках у владельцев, 
которые уже приобрели личным 
транспорт, что и породит «за
висть, корысть, эгоизм, стяжа
тельство» и еще спекуляцию.

И главный, на мой взгляд, 
фактор — общественный: на
ше общество не сделало кол
лектив по-настоящему воспита
тельной силой общества, эту за
дачу предстоит нам решать в 
ходе перестройки. И такие суж
дения, как у И. Гендель, нс от
вечают духу законов социали
стического общества: «От каж
дого—по способностям, каждо
му —- по труду!» Вспомните, ав
томобиль был заслуженной на
градой Алексею Стаханову за 
доблестный труд.

Думаю, большинство читате
лей с данным мнением соглас
но.

Кирилл ОСАДЧИЙ, 
ученик 9 класса 

шнолы Nt 70, 
Свердловск.

в подвале в обход всяческих 
норм и правил. А рез так, 
то и снесены они были на 
вполне законном основании. 
Но обида, как видим, оста
лась.

Сейчас ремонт подвала 
закончен. Дверь туда закры
та на замок, чем возмож
ность доступа туда посто
ронних лиц полностью ис
ключена. Но хулиганить ре
бята меньше не стали.

— Раньше у нас такой 
проблемы не стояло, — 
разводит руками сотрудник 
инспекции по делам несо
вершеннолетних Ольга Ва
сильевна Нифонтова. — У 
людей были своп дома с 
двором. А сейчас из одного 
подъезда вышло с десяток 
подростков, из другого — 
десяток, да из дома по со
седству. Собирается их все 
про все человек сорок —- 
куда деваться? Так и бродят 
неприкаянными. А был бы 
клуб, пьянок, драк и безоб
разий. конечно, стало бы 
меньше.

Основанием для отмены 
решения горисполкома по
служил протокол собрания 
ЖИЛЬЦОВ с подписями. Под
ростки — такие же жильцы 
микрорайона, как и взрос
лые. Так, может, их письмо 
может также послужить для 
более внимательного пере
смотра этой проблемы? Тем 
более, что подписей этих 
ничуть не меньше, чем под 
тем протоколом. А кроме 
-того, редакция газеты «На 
смену!» также к ним при
соединяется.

С. ШУМКОВ.
Камышлов.

I
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НА СМЕНУ!

Горячие точки 
планеты

УБИТЫ
НА РОДНОЙ 
«ЗЕМЛЕ

На оккупированных Израи
лем арабских территориях 
восстание палестинцев длится 
более ста дней. В Иерусалиме 
создан подпольный координа
ционный Комитет, по призыву 
которого на улицы города вы
шли арабские жители со зна
менами Организации освобож
дения Палестины. Выросли 
баррикады, разбирались бу
лыжные мостовые. Волнения 
охватили Западный берег ре
ки Иордан и сектор Газа. Разъ
яренные палестинки, многие с 
детьми — грудными и стар
ше, — в первых рядах демон
странтов. Даже по сообщени
ям американской прессы, чи
сло убитых уже превысило 
«сто человек.

Фашиствующие молодчики 
повесили на дереве одиннад
цатилетнего мальчика: на 
страх детворе, швыряющей 
камни в солдат. «Ты какой 
рукой пишешь? — спрашива
ют каратели пойманных ре
бят. — Правой? Значит, ею 
же и швыряешь булыжни
ки!» —- и ломают детские ру
ки ударом прикладов.

От тяжелых ран скончался 
22-летний Юсеф Ибрахим Су
лейман, который участвовал 
в демонстрациях в Рамаллахе.

В Хальхуле убит Бакир Аб
дулла аль-Воу, 22 года. Он 
участвовал в схватке с воору
женными до зубов израиль
скими налетчиками. Его из
решетили выстрелами в упор, 

Нихада аль-Гаффера рас
стреляли солдаты на иеруса- 
лг-’.ской улице, когда он под
нял над головой палестин
ский флаг.

Заживо сожжен на берегу 
моря солдатами восемнадца
тилетний Адель аль-Массуд

В Тулькарме убит Нсарал- 
ла Абдель Кадер, 12 лет.

В Газе убита девочка Фа
тима, 13 лет.

В деревне Кафр аль-Ямун 
к северу от Дженин I убит 
мальчик Махмуд Абдель 
Хафез, 11 лет.

В Наблусе убит Сами аль- 
Даех, 14 лет.

В Дженине убит Саед Абу 
Халиф, 18 лет.

В лагере «Мугази» (Газа) 
скончались от ран Мазен За
ки Мосаллем, 15 лет и Махер 
аль-Тальбани, 20 лет.

Оккупанты совершают но
вые и новые злодеяния, пят
ная себя несмываемым позо
ром. (АПН).

Советская музыка на Би-би-си

музы- музыке.

Популярная музыка в Ве
ликобритании, традиционно 
считающаяся законодательни
цей мод, переживает период 
застоя. Так думает Джон 
Пил — ведущий популярной 
музыкальной передачи, регу
лярно выходящей в эфир по 
первому каналу британской 
радиовещательной корпора
ции Би-би-си, авторитетный 
ценитель современной
ки. Недавно он впервые по
бывал в Советском Союзе. 
«Если быть откровенным, в 
последние два года британ
ская музыка, за немногими 
исключениями, стала доволь
но скучной, все повторяется 
по многу раз, — сказал он в 
интервью корреспонденту 
ТАСС. — Многие музыкан
ты и группы, присылающие 
свои записи на радио, выгля
дят очень неестественно. По- 
моему, их беспокоят лишь 
некие критерии, которые, по 
их мнению, я,- как ведущий 
передачи, предъявляю к му
зыке. В такой деятельности 
нет никакой логики».

Представители Би-би-си, 
и в частности первой про
граммы национального ра
дио, специализирующейся на 
музыкальных передачах, уже 
бывали у нас в стране. На 
этот раз по соглашению с 
Гостелерадио СССР к нам

СООБЩАЮТ •••••••••••••••••••••••••••••••••••••••

цев составляют лишь немно
гим более 57 процентов от до
ходов их белых сограждан. Но 
даже если негру всеми прав
дами и неправдами удастся 
разбогатеть, ему всегда дадут 
понять: в обществе белых он 
лишний.

К сожалению, мечта Марти-

увидел сейчас чикагский рай
он, где когда-то жил? Ответ 
на этот вопрос однозначен. 
«Если бы Кингу довелось взгля
нуть на Норт-Лондейл теперь, 
то он подумал бы: стал явью 
один из худших кошмаров»,— 
отметил один из его бывших 
сподвижников профессор по-

СОВРЕМЕННЫЙ
ЛЕОНАРДО

«Это настоящий остров ни
щеты в океане изобилия». 
Боль и гнев звучат в этих сло
вах, сказанных когда-то о чер
нокожей Америке отважным 
борцом за права негров Мар
тином Лютером Кингом. Ему 
же принадлежит и всемирно 
известная речь, начинавшаяся 
словами: «У меня есть мечта»-

Говоря о своей мечте, выда
ющийся ^чернокожий америка
нец надеялся, что наступят 
времена, когда в его стране 
воцарится справедливость для 
всех ее сыновей независимо 
от их цвета кожи, когда потом
ки рабов и рабовладельцев 
смогут собраться вместе, за
быв о былых обидах и взаим
ной ненависти.

4 апреля 1968 года пуля на
емного убийцы оборвала 
жизнь Мартина Лютера Кинга. 
С тех пор прошло уже 20 лет. 
Многое изменилось за это вре
мя. Но почему же информа
ционное агентство АП вспоми
нает именно об «острове бед
ности», описывая жизнь в од
ном из «черных районов» 
Чикаго — Норт-Лондейле, где 
когда-то жил и боролся Кинг?

...За те 14 лет, что она жи
вет в Норт-Лондейле, Боннет 
Хэмптон приобрела множество 
полезных навыков. Например, 
ложась спать, она непременно 
кладет рядом с собой бейс
больную биту, зная, что навер-

КТО СТАНЕТ ПРЕЗИДЕНТОМ?
НЬЮ-ЙОРК. Губернатор штата Массачусетс Майкл Ду

какис пользуется в штате Висконсин наибольшей популяр
ностью среди претендентов в кандидаты на пост президен
та США от демократической партии. Об этом свидетель
ствует опрос общественного мнения, проведенный газетой 
«Милуоки джорнэл» в Висконсине накануне предстоящих 
там 5 апреля первичных выборов. По результатам этого 
опроса, за кандидатуру Дукакиса высказалось 43 процента 
потенциальных избирателей. 35 процентов опрошенных за
явили, что будут голосовать за Джесси Джексона, 15 про
центов — за сенатора Альберта Гора и 5 процентов за се
натора Пола Саймона.

Основной претендент на выдвижение кандидатом в пре
зиденты от республиканской партии — вице-президент 
Джордж Буш — пользуется в шахте Висконсин поддержкой 
80 процентов избирателей. Хотя его главный соперник по 
предвыборной гонке — сенатор Боб Доул — уже вышел из 
борьбы, 13 процентов опрошенных отдали предпочтение его 
кандидатуре. 7 процентов, принявших участие в опросе, ска
зали, что будут голосовать за бывшего телепроповедника 
Пэта Робертсона.

(ТАСС).

приехала наиболее предста
вительная делегация британ
ской корпорации, в состав 
которой входили, в частно
сти, Дж. Пил, руководители 
музыкальных программ Би- 
би-си Джон Бирлинг и Дэ
вид Тейт. Результатом этой 
поездки должна стать серия 
передач о Советском Союзе, в 
том числе о советской рок- 

В Москве и Ленин
граде Дж. Пил и другие чле
ны делегации побывали на 
концертах популярных групп, 
встретились со многими му
зыкантами. По возвращении 
Дж. Пил планирует выйти в 
эфир с передачей, составлен
ной целиком из записей со
временных советских рок- 
групп.

Делясь впечатлениями пос
ле одного из концертов в 
Москве, на котором выступи
ли группы столичной рок- 
лабораторин, Дж. Пил ска
зал: «Сперва я счел эту му
зыку несколько старомодной, 
напоминающей прогрессив
ный рок 70-х годов на Запа
де. Но потом обратил внима
ние на основное, как мне ка
жется, отличие, существую
щее между современной му
зыкой у вас в стране и на 
Западе: вы гораздо больше 
внимания уделяете текстам 
песен. Знакомясь с их пере

ОСТРОВ
Два десятилетия 

няка придется отбиваться от 
крыс. Каждую ночь они про
никают в ее жилище, через 
дыры в прогнившем полу. 
Боннет знает, как себя вести, 
если навстречу по улице идет 
человек с остекленевшим от 
наркотиков взглядом. На ее 
глазах несколько раз уби
вали людей. Подобные сце
ны настолько часты в этом 
чикагском районе, что поч
ти никого больше не ужа
сают. Если женщина выхо
дит на улицу днем, то на 
всякий случай берет с собой 
нож, а ночью — пистолет. 
Увы, это едва ли чему помо
жет. Ведь наводнившие Норт- 
Лондейл преступники — уже 
не прежние карманные вориш
ки, а громилы, предпочитаю
щие ножам израильские ав
томаты «Узи».

Беспросветная нищета, нар
комания, насилие, преступ
ность — все эти проблемы тес
но сплелись в негритянском 
гетто в один клубок. С 60-х го
дов там свертывают свои дела 
один работодатель за другим, 
исчезают тысячи рабочих мест,

водами, я не нашел в них 
банальностей и глупостей, ко
торые в наших песнях встре
чаешь на каждом шагу. Это 
связано X, тем, что на Запа
де большая часть музыки 
предназначена для танцев, а 
не для того, чтобы сидеть и 
слушать. Поэтому тексты и 
вокал в основном призваны 
заполнить некие музыкаль
ные пустоты. У вас другое 
дело». «Но именно поэто
му, — подчеркнул он, — 
мне кажется, что если вы 
хотите донести до слушате
лей смысл и содержание пе
сен, то и аранжировки долж
ны быть более изящными».

Дж. Пил остался доволен 
своей поездкой в СССР. «Мне 
всегда казалось, что за тем, 
что лежит на поверхности, 
есть еще что-то, представля
ющее интерес. Я думаю, что 
обязательно должны быть 
другие интересные музыкаль
ные идеи, сферы деятельно
сти, неизвестные у нас, — 
сказал он перед отъездом.— 
Уезжаю из Советского Сою
за с новым вдохновением для 
работы, еще раз убедившись, 
что интерес к музыке — это 
одна из общих черт людей 
во всех странах.

А. АГАФОНОВ. 
(ТАСС).

НЕСБЫВШЕЙСЯ МЕЧТЫ
назад оборвалась жизнь Мартина Лютера Кинга

За двадцать с лишним лет на
селение сократилось почти на
половину. «Я бы тоже сбежал 
отсюда, — говорит один из 
жителей этого района Милд
ред Хантер, — если бы было 
куда бежать». Норт-Лондейл, 
отмечается в докладе, подго
товленном специалистами Чи
кагского университета, напо
минает теперь зону боевых 
действий.

Идут годы, но негритянские 
гетто в США по-прежнему ос
таются островами отчаяния. 
Жители трущоб терпят нужду, 
становятся жертвами преступ
ников, но знают, что нигде не 
найдут избавления от своих 
бед. Неравноправное положе
ние негров в США давно в по
рядке вещей, хотя расовая 
сегрегация официально запре
щена. Прежде всего это каса
ется социально-экономической 
области. «Нищета черноко
жих — очевидный жизненный 
факт», — отмечает в этой свя
зи АП. Среди негров бедняк— 
каждый третий, среди белых— 
каждый девятый. В среднем 
доходы чернокожих американ

• Сейчас, двадцать лет спустя, белые и черные в Аме
рике по-прежнему разделены и неравны. Но картина ста
ла сложнее и противоречивее. Да, теперь не увидишь 
табличек с надписью «только для цветных». Чернокожих 
можно встретить и в редакциях газет, и з'а банковским 
окошком, и за конторским столом. Во главе муниципалите
тов около 300 городов стоят черные мэры. Джесси Джек
сон — претендент в кандидаты на президентских выборах. 
При президенте Картере Эндрю Янг был представителем 
США в ООН. сейчас он мэр Атланты, Уильям Грей, член па
латы представителей от штата Пенсильвания, — предсе
датель бюджетного комитета. Однако средн черных до 
сих пор нет ни одного губернатора штата, ни одного се
натора и только 23 члена палаты представителей.
• В январе нынешнего года «Нью-Йорк тайме» провела 

опрос. На вопрос: «Считаете ли вы расовые отношения в 
городе «в основном хорошими» или «в основном плохи
ми»?» — 62 процента белых сказали — «в основном 
плохими», 28 процентов — «в основном хорошими». 
Среди черных —- 69 процентов считают, что эти отноше
ния «в основном плохие» и лишь 19 процентов — что 
«в основном хорошие».

(АПН).

Школой подготовки чехословацкой моло
дежи к защите социалистической родины 
по праву считается союз содействия Чехос
ловацкой народной армии (СВАЗАРМ), ко
торый вносит весомый вклад в укрепление 
обороноспособности ЧССР.

Первичные организации СВАЗАРМ — 
их насчитывается в стране более 11 ты
сяч — наладили прочные связи с подразде

лениями ЧНА, учебными заведениями и 
гфедприятиями. Они уделяют большое вни
мание физической подготовке будущих вои
нов, ознакомлению их с воинскими профес
сиями. Популярны среди молодежи секции и 
кружки, организованные союзом.

НА СНИМКЕ: идет подготовка будущих 
радистов.

Фото ЧТК — ТАСС.

Калейдоскоп

Соперники 

капитана Немо
Точно — минута в минуту — 

завершился 18-дневный своеоб
разный «карантин» шести фран
цузских водолазов, которым 28 
февраля под Марселем, в бухте 
Кассис, впервые в мире уда
лось осуществить погружение 
на глубину 520 метров. После 
очередного медицинского обсле
дования водолазы по команде 
открыли люк огромного кессо
на и, словно космонавты после 
приземления космического ко
рабля, один за другим осто
рожно вылезли на палубу на
учно-исследовательского судна 
«Орелия». Тан завершился под
готовленный марсельской ком
панией «Номекс» уникальный 
эксперимент, который еще не
давно французские специали
сты сравнивали с... проектами,

ка Лютера Кинга о том време
ни, когда «остров нищеты» ста
нет краем благоденствия, пока 
остается мечтой. Что сказал бы 
великий мечтатель, если бы

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ШТРИХИ

осуществленными знаменить^м 
героем Жюля Верна — капита
ном Немо.

Нынешни^ эксперимент ком
пании «Номекс», которая уже 
двадцать лет специализируется 
на производстве водолазных 
костюмов и различного обору
дования для подводных работ, 
начался в середине февраля 
этого года. Шесть тщательно 
отобранных водолазов «посели
лись» в кессоне, специально 
построенном для этого экспери
мента, получившего название 
«Гидра VIII». Изо дня в день в 
кессоне, который можно срав
нить с небольшой подводной 
лодкой, постепенно повышалось 
давление. Одновременно в него 
закачивалась изобретенная спе
циалистами «Комекса» новая 
дыхательная смесь, в состав 
которой, в частности, входят 
водород, гелий и кислород.

В целом, отметил в интервью 
газета «Монд» генеральный ди
ректор «Комекса» Ги Флери, мы 
решили все задачи, поставлен
ные в рамках эксперимента. 
Накопленный опыт позволит 
нам прежде всего значительно 
расширить жесткие рамки, ко

литических наук Чикагского 
университета Гэри Орфилд.

Ю. КИРИЛЬЧЕНКО.
ТАСС.

Нью-Йорк — Москва.

торыми прежде были ограниче
ны работы по освоению под
водных месторождений нефти. 
Уже сейчас наше оборудование 
вполне можно использовать на 
некоторых месторождениях, 
расположенных у побережья 
Бразилии и Мексики.

...Специалисты «Комекса» 
разрабатывают теперь новый 
эксперимент с целью погруже
ния водолазов на глубину 700 
метров.

Аукцион 

фантастики
Двухметровую модель чудови

ща Франкенштейна, механиче
скую руну Кинг-Конга и много 
других предметов из коллекции 
72-летнего американца Ф. Ак
кермана смогли приобрести на 
состоявшемся в Нью-Йорке аук
ционе. Среди сенсаций распро
дажи был рукописный вариант 
сценария фильма «Волшебниц 
из страны Оз», который был

Это, конечно, преувеличение.
Но все же...

Однажды мое внимании 
привлекла одна короткая га
зетная заметка, в которой го
ворилось, что трпнадцатилет- 
ний белградский мальчик 
Миодраг Мичич стал... науч
ным сотрудником Центра по 
исследованиям и проектиро
ванию при Транспортам ин
ституте объединения югослав
ских железных дорог. Газета 
отмечала незаурядные способ
ности мальчика, на счету ко
торого —■ семь изобретений, 
три из которых в прошлом 
году запатентованы.

Мне захотелось обязатель
но увидеться с юным изобре
тателем и поговорить с ним. 
Свой рассказ Миодраг начи
нает с того «переломного» мо
мента, когда он ощутил в се
бе тягу к знаниям. «Еще до 
того, как я пошел в школу, 
как-то раз я случайно нашел 
на скамейке в парке несколь
ко выброшенных учебников 
для 7-го и 8-го класса. Они 
заинтересовали меня. Больше 
всего мне понравились физи
ка, химия и основы техники. 
Так родился мой интерес к 
этим наукам. И сейчас они 
остаются моими любимыми 
предметами. Но больше всего 
меня увлекает астронавтика».

По интересующим его нау
кам Миодраг прочитал около 
400 книг. А уж по любимой 
астронавтике он изучил все, 
что было в библиотеках Бел
града. Отечественных.изданий, 
говорит он, не хватило. Те
перь он принялся за иност
ранные, главным образом со
ветские книги — учебники 
для высших учебных заведе
ний и технические справочни
ки.

По словам юного изобрета
теля, ему не требуется делать 
из книг никаких выписок. 
Все, что его интересует, он 
запоминает... Кстати сказать, 
выписывает молодой изобре
татель и наш журнал «Юный 
техник».

Родители Миодрага расска
зывают, что уже в прошлом 
году он подавал документы на 
машиностроительный факуль
тет Белградского университе
та, но тогда его не смогли, 
принять из-за того, что маль
чик еще не закончил восьмой 
класс. Но уже есть договорен
ность с ректором университе
та, что одаренного мальчуга
на примут в этом году.

В Югославии уже давно за
метили молодого изобретате
ля. Производственное объеди
нение «Раде Кончар» заклю
чило с маленьким Мичичем 
договор о выпуске новой мо
дели утюга, техническое ре
шение для которого предло
жил он.' ^тюг будет тратить 
в 3 раза меньше электроэнер
гии, чем обычный. Специали

продан за 40 тысяч долларов. 
Свою коллекцию, которая на
считывает 300 тысяч экспона
тов, Аккерман начал собирать 
с девяти лет. «Мистер научная 
фантастика* — называют его 
поклонники этого жанра. Аук
цион неожиданно принес при
быль известному фантасту Рэю 
Брэдбери. В 1951 году он пере
дал Аккерману несколько своих 
рукописных оригиналов, и тот 
обещал расплатиться за них, 
когда Брэдбери станет знаме
нитым. «Мистер научная фан
тастика» выполнил обещание, 
данное 37 лет назад, — руко
писи были проданы за 17.000 
долларов.

Судьба Болека
и Лелека
Не только миллионам маль

чишек и девчонок в самых раз
ных уголках света, но, навер
ное, и их родителям слегка 
взгруснется, когда они узнают, 
что 183-й фильм о приключени
ях симпатичных братьев-близ

сты Центра по исследованиям 
и проектированию ведут в на
стоящее время детальную про
работку предоставленного Ми
одрагом проекта. дизель-элект- 
рическоуо маневренного локо
мотива. Кстати, именно это 
научно-исследовательское уч
реждение приняло интересное 
решение: для того, чтобы по
мочь мальчику развить свои 
незаурядные способности, его 
включили в свой коллектив. 
Подписали с ним трудовой 
договор, предоставили стипен
дию для покупки необходи
мой научной литературы и 
изучения иностранных язы
ков. Центр по исследованиям 
и проектированию пообещал' 
установить небольшой компь
ютер у него на квартире. 
Юный изобретатель получил 
также возможность участво
вать в научных симпозиумах 
и конференциях, проходящих 
в других городах Югославии.

Естествено, что больше все
го мне хотелось узнать, как 
же рождается изобретение. 
Это происходит само собой, 
охотно «делится опытом» Мио
драг. К примеру, был я как- 
то раз на экскурсии на мед
ном руднике в городе Бор, 
увидел, сколько тратится на 
добычу меди электроэнергии. 
Мне тогда подумалось, что 
было бы дешевле использо
вать уже известные науке 
бактерии, которые могли бы 
заменить электролиз. Так ро
дилась идея, которая ныне 
воплотилась в изобретение, 
зарегистрированное в Союз
ном управлении по патентам.

Как же Миодрагу удается 
совмещать учебу и научные 
поиски, находится ли время 
для отдыха, спорта, встреч с 
друзьями?

Вовсе не значит, что я це
лыми сутками только рабо
таю, говорит он; Я ложусь 
спать в 10 часов, встаю в 6. 
У меня много приятелей в 
школе, немало у меня и взрос
лых товарищей. Их — сту
дентов, инженеров и техни
ков — пожалуй, даже боль
ше. Пишу стихи. Кстати ска
зать, в этом году вышел сбор
ник моих стихов. За них я по
лучил республиканскую пре
мию.

Когда мы начали прощать
ся, Миодраг попросил обяза
тельно написать: «Сердечно 
приветствую всех советских 
людей, молодежь вашей стра
ны. Хочу начать переписку со 
своими сверстниками из Со
ветского Союза, особенно с 
молодыми изобретателями и 
рационализаторами. Мой ад
рес: СФРЮ, Белград, 11000, 
улица XXI дивизии, дом 48»,

Ю. МАЛИНОВ, 
корр. ТАСС. 

Белград.

нецов Болека и Лелека закрыл 
эту самую длинную серию в 
истории польского кинематог
рафа. Почти четверть века ве
селые и поучительные приклю
чения сорванцов радовали дет
вору более чем в 80 странах 
мира. Они хорошо известны в 
Советском Союзе, где у героев 
этого сериала, созданного ре
жиссером Владиславом Нехре- 
бецким, есть свои верные почи
татели. Сегодня в Бельско-Бя. 
ла — небольшом силезском го
родке, где находится Польская 
студия мультипликационных 
фильмов, — с улыбкой вспоми
нают о том, что первые ленты 
приключений Болека и Лелека 
были холодно встречены неко
торыми критиками. Их обвиня
ли в «антивоспитательных мо
ментах, пустой развлекательно
сти, отсутствии глубоких вос
питательных моментов...». Эти 
аргументы перечеркнул звонким 
ребячий смех. А из 870 кино
лент, созданных киностудией, 
отмечающей в этом году свое 
40-летме, около 250 отмечены 
высокими призами и награда
ми многих авторитетных меж
дународных кинофестивалей.

что нам 
читать?

...НО ЛУЧШЕ НЕТ БИОГРАФА, ЧЕМ ГОРЬКОВСКИЕ КНИГИ 01 Рубрику ведет заведующая информаци
онно-библиографическим отделом свердловской 
Центральной городской библиотеки имени 
А. Герцена Людмила ГЛИНСКИХ.

Максим Горький... Человек необыкновенной, поистине 
легендарной судьбы, замечательный писатель. Пережив 

голодную, полную лишений и тягчайших испытаний юность, 
не раз побывав на самом «дне» жизни и на краю гибели, 
он не только не очерствел душой и не впал в отчаяние, 

а проникся глубочайшей любовью к людям труда, 
верой в их будущее. Ему пришлось пройти совсем другие 

«университеты», но он сумел овладеть таким широким

кругом знаний, что потом не раз поражал и восхищал своей 
образованностью крупных ученых. Выходец из народа, он не 
ушел от него, а посвятил всю свою жизнь борьбе за 
его интересы, за его свободу и счастье.

28 марта исполнилось 120 лет со дня рождения Алексея 
Максимовича Горького. И сегодняшний обзор расскажет 
о недавних публикациях, посвященных творчеству 
писателя, его жизни.

ЛЮБЫЕ свидетельства 
об Алексее Максимо

виче Горьком бесконечно до
роги нам. Газета «Советская 
Россия» за 27 марта публи
кует на своих страницах два 
фрагмента из воспоминаний 
В. Д. 'Бонч-Бруевича, относя
щиеся к его встречам с Горь
ким в 1905 и 1919 годах, 
воспоминания художника 
В. Яковлева, который рабо
тал над портретом Горького 
в подмосковных Горках, пи
сателей С. СергееваЦенско- 
го и Б. Зайцева, письма и 
выступления самого Алексея 
Максимовича, а также сцена
рий документального фильма 
«М. Горький. Последние го
ды», показанного по Цент
ральному телевидению.

«Они жили вместе — 
Горький и Пешков. Судьба 
кровно, неразрывно связала 
их. Опи были очень похожи 
друг на друга и все-таки не 
совсем одинаковы. Иногда 
случалось, что они спорили 
и ссорились друг с другом, 
потом снова мирились и шли 
в жизни рядом. Их пути ра
зошлись только недавно: в

июне 1936 года Алексей 
Пешков умер, Максим Горь
кий остался жить. Человек с 
самым обычным лицом мас
терового и скромным име
нем «Пешков» был тот са
мый, кто выбрал для себя 
псевдоним «Горький». Я знал 
обоих. Но я не вижу надоб
ности говорить о писателе 
Горьком, о котором лучше 
всего говорят его книги. Мне 
хочется вспомнить здесь о 
человеке с большим сердцем 
и с большой биографией... 
Сама его жизнь —• это кни
га, это увлекательный ро
ман», — так начинает свой 
очерк «М. Горький» Евгений 
Замятин («Литературная 
Россия», 1987, 26 июня).

Как и другие писатели 
русского зарубежья — Бу
нин, Ремизов, Ходасевич, —- 
Замятин написал свои воспо
минания о Горьком под впе
чатлением от известия о его 
кончине. В замятинской судь
бе М. Горький сыграл огром
ную роль, он следил с при
язнью за его творчеством, он 
защищал его в период трав
ли в 20 е годы, он передал

письмо' Замятина Сталину и 
ходатайствовал, чтобы За
мятина выпустили за грани
цу (в 1931-м году Евгений 
Замятин уехал из России). 
Вот почему такими благодар
ностью и теплотой прониза
ны воспоминания Е. Замяти
на.

Очерк другого русского 
писателя Владислава Хода
севича «Горький» («Знамя, 
1987, № Б), несмотря на 
очевидную спорность некото
рых характеристик и оценок 
автора, -— заметное явление 
мемуарной прозы. В течение 
семи лет Ходасевич близко 
знал Горького и дружил с 
ним. Полтора года они жили 
под одной крышей, вместе 
редактировали журнал «Бе
седа».

«Часто, слишком часто 
'приходилось ему самого се
бя ощущать некоей массо
вой иллюзией, частью того 
«золотого сна», который од
нажды навеян и который раз
рушить оч, Горький, уже не 
вправе. Вероятно, огромная 
тень, им отбрасываемая, нра
вилась ему своим размером

и своими резкими очертани
ями. Но я не уверен, что он 
любил ее. Во всяком случае, 
могу ручаться, что он часто 
томился ею. Великое множе
ство раз, совершая какой- 
нибудь поступок, который, 
был ему не по душе или шел 
вразрез с его совестью... он 
говорил с тоской, с грима
сой, с досадливым пожимани
ем плеч: «Нельзя, биогра
фию испортишь». Или: «Что 
поделаешь, надо, а то био
графию испортишь». Это 
отрывок из мемуаров Хода
севича.

В СБОРНИКЕ «Встре
чи с прошлым» (Вы

пуск третий. — М. Совет
ская Россия, 1987) помеще
ны воспоминания H. Р. Эрд
мана о Горьком «Несколько 
дней в Сорренто». Имя Ни
колая Робертовича Эрдмана 
(1900 —1970) сегодня хоро
шо известно (особенно в свя
зи с публикацией его «за
бытых» пьес — «Мандат» и 
«Самоубийца»), хотя боль
шинство из нас, исключая, 
пожалуй, старшее поколение, 
не имеют полного представ

ления о творчестве этого 
замечательного драматурга.

Встреча Эрдмана в Италии 
с Горьким была большим со
бытием для молодого драма
турга. Эта встреча произо
шла спустя три месяца пос
ле премьеры «Мандата», 
пьесы, имевшей шумный ус
пех (только в театре имени 
Мейерхольда комедия была 
показана свыше 350 раз!) К 
Горькому приехал, как уже 
писали тогда, «многообе
щающий драматург», про- 
дрлщдтель традиций Гоголя 
и Сухово-Кобылина. с восхо
дящей славой самого остро
умного человека Москвы.

Горький один из первых 
оценил сатирический талант 
Эрдмана. Он сохранил дру
жеское и внимательное отно
шение к нему на протяжении 
всей жизни и не раз оказы
вал ему действенную под
держку. Спустя сорок лет 
после первой встречи с Горь
ким, Эрдман написал свой 
небольшой рассказ ,о беседах 
с Горьким в Сорренто, кото
рый и публикуется в настоя
щем сборнике. •

После смерти писателя Ми
хаила Слонимского в его 
письменном столе осталась 
толстая тетрадь, озаглавлен
ная «Дневниковые записи, 
заметки, случаи». В самом 
центре этой тетради помеще
ны воспоминания о некото
рых фактах последних лет

жизни Горького. Михаил 
Слонимский до конца своих 
дней был предан А. 'M. Горь
кому, часто вспоминал его.

Свидетель последних лет 
жизни Горького, Слоним
ский вспоминает («Нева», 
1987, № 12): «...Хотелось 
бы восстановить обстановку 
в доме Горького, которая ме
нялась от широко демократи
ческой до какой-то необыч
ной, загадочной, странной. В 
доме Горького приблизитель
но с 1933 года стали ощути
мо господствовать Ягода и 
его подручный Крючков... 
Горький был как в тюрьме. 
Близких друзей к нему не 
пускали. Вечно при нем, 
старом человеке, были Яго
да, Крючков, Авербах. Что 
он думал? Что писал? Что 
уничтожено (вполне возмож
но) из написанного? Трудно 
ответить...».

В газетах и журналах в 
нынешнем году, когда отме
чается 120-летие Горького, 
думаю, появится еще немало 
интересных публикаций о 
нем. Советую молодым чита
телям не пройти мимо них. 
Ведь эти материалы помогут 
нам избавиться от хрестома
тийного глянца на имени пи
сателя, глубже понять его 
творчество.

Репродукция снимка, где 
Горький запечатлен в 1901 
году.
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НА СМЕНУ!

НА ПЕРЕКРЕСТКАХ 4^ % 
ДОСУГА пмм*М 
путеводитель «на смену

УРАЛМАШ УЛЫБАЕТСЯ
У нас нет улиц Ильфа и Пет

рова, Дерибасовской, но, как 
и одесситам, уральцам юмора 
не занимать. Уоедились в этом 
все, кто побывал в прошлом 
году на фестивале «Уралмаш 
улыбается». Зная настоящую 
цену хорошей шутке, органи
заторы решили сделать празд
ник традиционным. В этот 
раз назначили его на 8, 9 и 10 
апреля. Целых три дня во 
Дворце культуры Уралмашза
вода будут идти концерты уча
стников и гостей фестиваля, 
заседания в фестивальном 
клубе. Не придется скучать в 
«веселом фойе» дворца и в 
кинозале — здесь можно 
будет увидеть работы студий 
«Калейдоскоп» из поселка За
речный, «Мультики» из Челя
бинска, «A-фильм» Свердлов
ского архитектурного институ
та...

Жизнерадостными, остро
умными обещают быть состя
зания в клубе веселых и на
ходчивых заводских команд 
Свердловска.

Подробно описать всю про
грамму праздника довольно 
сложно — мы ограничены ме
стом для публикации рубрики. 
Подробно все можно узнать 
по телефонам: 37-10-15 и 
37-24-11, а купить билеты на 
фестиваль спешите в комитете 
комсомола Уралмаша.

«НОЧНОЙ КАЛЕЙДОСКОП»
О развлекательной про

грамме, получившей такое 
название, мы уже сообщали 
в феврале, а потом помести
ли в газете репортаж об этой 
интересной ночи во Дворце 
культуры имени 60-летия Ок
тября. Молодежи она понра
вилась, некоторым товари
щам постарше — нет.

— На кого рассчитана та
кая поздняя программа? — 
звонили они в редакцию. И, 
не дожидаясь ответа, возму
щенно продолжали. — На 
бездельников, праздношатаю
щихся. Нормальные, рабо
тающие люди ночью отдыха
ют, им не до танцулек и 
всяких там видео.

Наверное, подзабыли зво
нившие свою молодость.

Так вот, 9 апреля Дворец 
культуры имени 60-летия Ок
тября вновь ждет гостей. Как 
и в предыдущем «Ночном ка
лейдоскопе» — будут здесь 
разнообразные концерты и 
мультфильмы в кинозале, 
продумана программа видео
салона, фотоателье к утру— 
ко времени окончания про
граммы — вручит своим кли
ентам снимки, а художники- 
моменталисты сделают это 
даже раньше. Есть в пред
стоящем «Калейдоскопе» 
сюрпризы. Узнать какие, мо
гут все желающие или почти 
все, кто раньше приобретет 
билеты. Напоминаем: дворец 
распахнет свои двери вече
ром 9 апреля, начало увле
кательной программы, учи
тывающей многообразие вку
сов, в 23 часа.

БАЛЬНЫЕ ТАНЦЫ...
Должно быть приятно пред

ложение прийти не просто на 
встречу с изящным искусством 
танцевальных пар, а на област
ной'конкурс бального танца. 
Областной — это не значит 
только уральский. Уже извест
но, что примут в нем участие 
артисты из других городов 
страны. Вас ждут во Дворце 
культуры имени Лаврова 10 
апреля. Открытие конкурсной 
программы в 12 часов, а в 17 
часов начнется заключитель
ный концерт конкурса бально
го танца.

...И АВТОРСКИЕ ПЕСНИ
Сейчас в Свердловске идут 

последние концерты театра 
авторской песни из Москвы. 
«Приходите» — так называет
ся программа-дивертисмент, 
которая начнется в 19 часов 
8 апреля во Дворце культуры 
металлургов Верх-Исетского 
завода. На следующий день в 
12 часов приглашаем на про
грамму «Своих ушедших вос
кресим». На авторском кон
церте В. Куферова можно по
бывать в воскресенье в 15 ча
сов, а на «Вечере песенных 
премьер 1987 года» — в 19 
часов.

На очередном заседании 
клуба пройдет обсуждение 
стихов Натальи Разувакином. 
Начало в 18 час. 30 мин. в зда- 
ним Дома печати (ул. Тургене
ва, 13, каб. 174 на 11-м этаже).

атлетическая
гимнастика

«РЭМБОМАНИЯ»?
Отношение к этому виду 

спорта у людей неодинаково. 
Одни любят, с удовольствием 
занимаются. Другие относятся 
к атлетической гимнастике 
враждебно: «лошадиный спорт», 
«рэмбомания». Но тан ли уж 
правы ее противники? Может 
быть, атлетическая гимнастика 
просто необходима в наш век 
НТР?

Этот вид спорта, в отличие 
от других, не требует каких-ли
бо определенных силовых, воз- 
растнык или других данных, 
что делает его доступным само
му широкому кругу людей. 
Стрессы и гиподинамия — с 
ними поможет справиться этот 
спорт.

Я сам занимаюсь в одной из 
секций атлетической гимнасти
ки — в клубе «Крепыш». Клуб 
хорошо оборудован: просторный 
зал, отличные тренажеры, бо
гатый выбор снарядов, спортив
ная литература, наглядные по
собия. Занятия ведутся почти 
всю неделю по неснольку групп 
в день. Члены клуба — люди 
различных возрастов и профес
сий, желающие укрепить и сох
ранить здоровье.

Регулярно в нашем клубе 
проходят соревнования на его 
первенство.

...Занимающийся атлетиче
ской гимнастикой, в отличие от 
культуриста, добивается гармо
ничного развития фигуры и 
увеличения реальной силы 
мышц. «Равнение на древне
русских богатырей!» — таков 
наш девиз, сформулированный 
одним из тренеров клуба Ю Бе- 
кишевым. А ведь они слави
лись не только физической си
лой. Сила воли, сила интеллек
та — .богатыря без них нет.

Так что же все-таки ат
летическая гимнастика — «рэ
мбомания» или путь к самосо
вершенствованию?

А. ЧЕБОТАРЕВ, 
юнкор.

• «СПОРТЛОТО»
Результаты 14-го тиража ло

тереи «Спортлото» «6 из 45» и 
«5 из 36», состоявшегося 3 
апреля 1983 года.

«6 из 45»: 1, 14, 24, 26, 28, 37;
«5 из 36»: 4, 14, 15, 32, 34.

[ТАСС).

КЭ ЕЧЕРОМ, после трени- 
ровки, состоялось чае

питие. Юные боксеры клуба 
«Кожаная перчатка» при ма
шиностроительном заводе поз
дравили своего тренера Вячес
лава Филипповича Фаргера с 
днем рождения. Слова шли от 
сердца. Еще бы: этот человек 
привил им любовь к спорту, 
привел к победам на ринге.

— Он фанатично предан 
спорту, — сказала заведую
щая Домом физкультуры С. В. 
Воронкова. — Человек, влюб
ленный в свое дело, требова
тельный к себе и своим вос
питанникам, за что и уважают 
его мальчишки. Мне, как ру
ководителю тренерского кол
лектива, нравится в нем еще 
одно качество — его обяза
тельность. Слов на ветер не 
бросает: если поставит цель — 
во что бы то ни стало добьет
ся ее...

Работал Вячеслав в цехе 
газоэлектросварщиком, бок
сом занимался в свободное 
время. Когда предложили ему 
перейти на тренерскую рабо
ту, предупредили, что в зар
плате потеряет, — сразу сог
ласился.

Или такой пример. За год 
до перехода на другую рабо
ту ему пришла мысль — пу
стующий подвал дома № 6 
по улице Молодежной прев
ратить в помещение для спор
тивных занятий. Прошел год 
в неустанных трудах. Ребята 
вместе с тренером вынесли 
своими руками огромное ко
личество грунта, сам Вяче
слав вместе с А. Жуковым 
занялись сваркой, а строите
ли великолепно облицевали 
стены, потолки, применив со
четание декоративной плитки 
и художественно обработанно
го дерева. Когда-то заброшен
ный подвал стал теперь ме
стом тренировок юных спорт
сменов. На дверях появилась 
табличка: «Клуб «Кожаная 
перчатка».

90 школьников и учащихся 
СПТУ-22 проводят здесь свой 
досуг, совершенствуют техни
ку и тактику борьбы, готовясь 
к выступлениям на ринге, ук
репляют здоровье. Для этого 
есть все условия: фойе, шесть 
комнат, оборудованных спор
тивными снарядами, раздевал
ки, душевые. Рядом с клубом 
находится спортзал «Старт», 
где ребята занимаются обще
физической подготовкой, спор
тивными играми. Летом обяза
тельно включается в трениро
вочный процесс плавание. Кол
лективно посещают сауну.

Вот уже в течение двух лет 
Вячеслав занимает первое ме
сто по всем показателям в тру
довом соперничестве тренеров 
Дома физкультуры. Одержи
мость тренера передается его 
подопечным, находит отклик в 
каждой ребячьей душе. Стоит 
только понаблюдать, как они

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

АКАДЕМИЧЕСКИ« ТЕАТР
ОПЕРЫ И БАЛЕТА 

им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО
Сегодня СЕВИЛЬСКИЙ 

ЦИРЮЛЬНИК
6-1V БАЯДЕРКА

Сначала я собирался встре
титься со старшим тренером 
сборной СССР по хоккею с 
мячом, заслуженным трене
ром РСФСР В. В. ЯНКО 
только для обсуждения резуль
татов закончившегося спортив
ного сезона. Но в ходе бесе
ды оказалось: многие проб
лемы, существующие в этом 
виде спорта, уходят своими 
корнями в 70-е и даже 60-е 
годы.

— Владимир Владимиро
вич, разные мнения сущест
вуют по поводу того, должен 
ли тренер сборной одновре
менно работать еще и с клуб
ной командой, как вы с крас
ноярским «Енисеем»...

—- Я думаю, все здесь за
висит от конкретной ситуации. 
В данном случае дело обсто
яло так. Меня как тренера 
сборной нс совсем устраивала 
манера игры «Енисея», а, 
следовательно, и действий его 
лидеров в сборной. Значит, 
требовалось провести работу 
по перестройке организации 
игры ведущего клуба, который 
определяет лицо сборной. Это, 
разумеется, не означает, что

спортивная странице 58-92-37 51-39-09

• ХОККЕЙ
Очередная неудача по

стигла «Автомобилист», 
выступающий в 42-м чем
пионате СССР по хоккею 
с шайбой, на этот раз — 
до.ма, на льду Дворца 
спорта профсоюзов, где 
свердловчане принимали 
московский «Спартак». 
3:5, — таков исход этой, 
встречи.

ШКОЛА БЕССТРАШИЯ
Так называют в Нижней Туре клуб «Кожаная перчатка»

до седьмого пота боксируют, 
мужественно преодолевая ус
талость. Так формируются не
обходимые боксеру качества: 
выносливость, выдержка, стой
кость. Можно ли иначе рас
считывать на успех?

ЕСЕДУЮ с ребятами —
Павлом Андреевым, Ру

стамом Исахаджиевым, Эдуар
дом Дресвянниковым.

Рустама в секцию бокса при
вела четыре года назад мама 
Людмила Михайловна. Тогда 
секция работала при дворовом 
клубе имени Павлика Морозо
ва. (Кстати, именно в его сте
нах былц сделаны первые ша
ги на тренерском поприще Вя
чеславом Фаргером).

А йот Эдуард Дресвянников 
выполнил норму кандидата в 
мастера спорта в прошлом го
ду, в шестнадцать лет. Он учит
ся в СПТУ-22 на электрогазо
сварщика, боксом занимается 
четвертый год.

Павел Андреев посещает 
тренировки с третьего класса. 
Тогда, в 1981, он учился в 
первой школе, самой удален
ной в городе от клуба, но, не
смотря на малый возраст и 
большое расстояние, ни разу 
не пропускал занятий без ува
жительных причин.

— Целый год занимался с 
друзьями, которые и привели 
меня в секцию, только общей 
физической подготовкой. Мно

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ДРАМЫ

6-1V ...А ЭТОТ ВЫПАЛ ИЗ
ГНЕЗДА

Спектакль «Парижский 
уик-энд», объявленный на 
сегодня’, переносится на 
25-IV.

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗКОМЕДИИ

8-IV ИСКУССТВО БЫТЬ 
ЖЕНЩИНОЙ

хоккей с мячом: итоги сезона

ЧТО ЗА КРАСИВЫМ ФАСАДОМ?
все до меня было плохо, и в 
нынешнем сезоне я создал но
вую команду. Напротив, по
старался, по мере возможно
сти, сохранить в игре «Ени
сея» только ему присущие 
черты.

В этом году мы вновь ста
ли чемпионами, но для меня 
даже более важно то обсто
ятельство, что удалось без
болезненно ввести в основной 
состав трех новых молодых 
хоккеистов.

— А как вы оцениваете 
итоги нынешнего сезона в це
лом?

— Сборная СССР стала по- 
бедитслем международного 
турнира на приз газеты «Со
ветская Россия», но поводов 
для обольщения пока нет. 
Между сборными СССР и 
Швеции установилось зыбкое 

равновесие.

ft Tvphmd на призы клуба ЦК ВЛКСМ
Юных хоккеистов серое-, 

ской команды «Олимпиец» 
встречали. в аэропорту с 
транспарантами, когда они 
вернулись с турнира на при
зы клуба ЦК ВЛКСМ «Золо
тая шайба». В последний день 
состязаний в Воронеже 
«Олимпиец» встретился на лс- 
дсвой площадке с ленинград
ской командой «Смена» и по

гие сверстники не выдержали 
нагрузок, ушли.

Мне нравилось наблюдать, 
как боксируют ребята старше 
меня. Позднее я понял, что 
Вячеслав Филиппович, с одной 
стороны, нас испытывал, а с 
другой, хотел, чтобы мы за год 
подросли и стали более под
готовленными.

— Рустам, хватает времени 
на учебу, тренировки, поезд
ки на соревнования?

— Хватает. Все зависит от 
того, как организовать день.

— Я радуюсь уже тому, 
что замечаю, как у них день 
ото дня растет уверенность в 
себе и в своих силах, как они 
становятся способными само
стоятельно решать сложные 
проблемы, — сказал мне Вя
чеслав Филиппович. — Я спра
шиваю новичков. «Почему ты 
решил заняться боксом?» — 
«Хочу быть сильным, мужест
венным!» — «А как ты пони
маешь мужество?»—«Это зна
чит не бояться трудностей».

Такие ребята четко ставят 
себ»е цели, добиваются их ис
полнения. Бокс закаляет, вос
питывает силу, бесстрашие и 
волю к победе. Эти качества 
всегда и везде были спут»киками 
защитников нашей Родины. 
Бокс — школа мужества, куз
ница воли и характера моло
дого человека. Боксом может 
заниматься любой и достичь 
самых высоких результатов. Вот

ТЮЗ им. ЛЕНИНСКОГО 
КОМСОМОЛА

6-IV в 18 час. ПРОИСШЕСТ
ВИЕ В ЗАГОРОДНОМ ДОМЕ

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ 
ФИЛАРМОНИИ

Сегодня в 19 час. 30 мин.
КОНЦЕРТ ОРГАННОЙ 

МУЗЫКИ.
В программе: Бах. Виваль
ди — Бах, Мессиан, Петпрс, 
Ниренбург.

Исполнитель —
Владимир АРСЕЕВ.

В Швеции более 40 катков 
с искусственным льдом, от
личная материально-техниче
ская база. Стремительно 
приближаются к их уровню 
финны, в настоящее время 
15 представителей этой стра
ны выступают в шведских 
клубах. А у нас с каждым 
годом сокращается количест
во заливаемых катков, пада
ет число занимающихся хок
кеем с мячом. Очень обид
но, что мы охотно развиваем 
у себя бейсбол и тому подоб
ное, а наши, исконно русские 
виды спорта нередко обделя
ем вниманием...

— За последние 15—20 лет 
было принято немало поста
новлений, направленных на 
улучшение положения дел в 
хоккее с мячом.

— Да, и предложений дель
ных в них было немало. Вот 
только вид спорта наш. к со

«Золотая шайба».
бедил — 4: 3.

— Ребята играли в настоя
щий коллективный хоккей,— 
поделился впечатлениями о 
турнире с корреспондентом 
«Комсомольской правды» 
чемпион мира и Олимпий
ских игр В. Шадрин. — 
Здесь было все: и острые 
проходы, и самоотверженная 
игра вратарей, и мужество, с

эту мысль я и стремлюсь до
нести до каждого подростка, 
решившего не просто трениро
ваться, но и побеждать.

Слова тренера не голослов
ны. За ними стоит целенаправ
ленное педагогическое воз
действие, творческий подход 
наставника молодежи к про
цессу воспитания. Лучшие ка
чества юных спортсменов 
формируются в атмосфере 
требовательности и дисцип
лины, уважения друг к другу 
и стремления к совершенство
ванию мастерства боксера.

Сам Вячеслав первые шаги 
в спорте связывает с именем 
тренера Г. Е. Горшунова. Он 
оставил большой след в его 
спортивной биографии, при
вел к победам. Под его нача
лом Вячеслав быстро осваи
вал тактику и технику в бок
се. И, несмотря на то, что 
пришел в секцию сравнитель
но поздно — в 15 лет, — в 
короткий срок сумел выпол
нить норматив кандидата в 
мастера спорта.

Сегодня уже сам растит 
спортсменов, следуя запове
дям, методике своего перво
го тренера. Заочно учится 
в техникуме физкультуры.

...Сдача последних экзаме
нов и получение диплома не 
за горами. Но главное испы
тание — на умение работать 
с детьми и воспитание у них

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Фестиваль фильмов 
Госфильмофонда СССР: 
«ОПАСНАЯ ПОГОНЯ» 

(две серин).
Сеансы: 11 час., 15 час.

30 мин.. 20 час.
Сегодня и по 8, IV в 8 час. 
утра и 23 час. 30 мин. 
японский художественный 
фильм «ЛЕГЕЙДА О НАРАЙЯ- 
МЕ» (две серии).

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Замурован

ные в ртекле (стереоскопи
ческий.). Фанни и Алек
сандр. 

жалению, очков не приносит, 
а раз так, то и отношение к 
нему сформировалось как буд
то к чему-то второстепенному 
и необязательному. А нет 
спроса — нет и ответственно-, 
сти. Надеюсь, что чемпионат 
мира 1989 года, который со
стоится в Москве, привлечет 
наконец внимание к хоккею 
с мячом.

— Добрая половина клубов 
высшей лиги из года в год ог
раничивается ролью стати
стов. В свою очередь команды 
второй и первой лиги не го
товят пополнения для высшей. 
В чем тут причина?

— Мне кажется, во многом 
дело объясняется низкой ква
лификацией тренеров. Следо
вало бы пересмотреть систе
му подготовки тренерских 
кадров. Закончив играть, мно
гие хоккеисты получают на
правление в Высшую школу

которым ребята бросались 
под шайбу.

Такие черты воспитывает в 
мальчишках тренер «Олим
пийца» Александр Алексан
дрович Южанин.

Горком комсомола плани
рует организовать праздник, 
в котором примут участие по
бедители хоккейных баталий 
и их одноклассники.

любви к спорту — он уже 
выдержал. Родители его под
опечных искренне благодарят 
тренера. Вот как отзываются 
о Фаргере М. Калашникова, 
Л. Синицына, Е. Сидорова и 
другие: «Четыре года назад 
привели мы своих сыновей 
в секцию бокса, которую вел 
тогда еще на общественных 
началах Вячеслав Филиппо
вич. Занятия проходили в не
большом подвале, который 
ребята вместе с тренером 
приспособили для трениро
вочных занятий. Условия для 
занятий были далеко не 
идеальными, но наших детей 
привлекало то, что вел эту 
работу человек, болеющий за 
свое дело.

Он не только учит ребят 
навыкам бокса, но и сумел 
сплотить их в коллектив. Во 
многом способствовало этому 
строительство нового помеще
ния для клуба. Подростки 
работали в две смены, а тре
нер — с каждой группой. 
Какой же была их радость, 
когда они смогли пригласить 
нас, родителей, в свой новый 
клуб, с такой любовью офор
мленный ими! Для них он 
стал вторым домом. А успе
хи, крторых добиваются чле
ны секции па соревнованиях, 
действительно окрыляют ре
бят. Тренер стал для них че
ловеком, авторитету которого 
может позавидовать любой 
отец. Юные боксеры с инте
ресом ждут занятий и с удо
вольствием тренируются. А 
мы, их родители, спокойны 
за наших детей».

ЕГОДНЯ, спустя семь лет, 
он не жалеет, что отва

жился на трудное дело воспи
тания юных спортсменов. И 
результаты радуют: подгото
вил одиннадцать перворазряд
ников, шесть кандидатов в ма
стера спорта. Уходят ребята в 
армию крепко подготовленны
ми физически, улучшают на 
службе свои спортивные ре
зультаты — пишут об этом в 
клуб «Кожаная перчатка» сво
им младшим товарищам. Поде
лились с ними радостью воен
нослужащие Виталий Сидоров 
и Игорь Байков: они стали кан
дидатами в мастера спорта, на
ходясь на службе. Понятно: не 
будь у них той физической за
калки, «заряженности» на по
беду, что получили они у Фар
гера, — вряд ли пришел бы 
успех.

В. КИРПИЩИКОВ.

НА СНИМКЕ: идет трениров
ка.

Фото В. МЕДВЕДЕВА.
Нижняя Тура.

САЛЮТ — Конец импера^ 
тора тайги. Наследство каз
начея Стамбула. Верная Ру
на — Друг индейцев.

УРАЛ — Вавилон XX. Не 
горюй! Граф Монте-Кристо.

ТЕМП —. Фестиваль филь
мов Госфильмофонда СССР; 
Золото Манкены (две серии, 
12. 16. 18-30, 21). Кин-дза- 
дза! (две серии, 11, 19-30).

ДК им. СВЕРДЛОВА
Всех за решетку!

МИР — Легенда о Нарайя- 
ме (две серии).

ДРУЖБА —- Короткое за
мыкание. Признание в люб
ви. 

тренеров. Но диплом об окон
чании этого заведения — это 
лишь сумма знаний, не бо
лее. А есть ли у человека 
склонность к педагогической 
работе? И вот спустя некото
рое время выясняется, что 
средства на подготовку горе- 
педагога были затрачены на
прасно... Вероятно, более при
емлем такой путь: закончив
ший выступления в большом 
спорте игрок должен некото
рое время поработать в коман
де нужного ранга и лишь за
тем, при наличии положитель
ных результатов, поступать в 
ВШТ.

— Какие у пас отношения 
с клубными тренерами?

— К сожалению, пока еще 
нередко по пустякам обижа
емся друг на друга, стесняем
ся сказать правду в глаза, 
не хотим докапываться до су

ПУТЬ К ПЬЕДЕСТАЛУ
был для биатлониста Александра Попова 

долгим и трудным
...Сидим в уютной комна

те коттеджа свердловской 
биатлонной базы «Динамо». 
Напротив в мягком глубоком 
кресле, вытянув уставшие но
ги, расположился Александр 
Попов. Он только что вер
нулся с двухчасовой трени
ровки и еще не отошел от 
лыжного бега. Широкие пле
чи, гибкое, мускулистое тело, 
румяное лицо. Внешность го
ворит: образ жизни — аске
тический. А по-другому в 
спорте сейчас просто нельзя. 
Если хочешь побеждать — 
не допускай снисхождения к 
себе.

Ему 23 года, а за плечами 
уже десять лет изнуритель
ных тренировок. Это много, 
особенно если учесть уровень 
современных нагрузок. Вот 
всего лишь один штрих: в се
зон подготовки к Олимпий
ским играм Попов пробежал 
в общей сложности восемь 
тысяч километров...

— До сих пор еще не мо
гу поверить, что я олимпий
ский чемпион, — засветился 
детской улыбкой Александр.

В его фразе не было ни 
бравады, ни позы. Откровен
ный взгляд, подкупающе 
приветливая улыбка. Такие 
парни не умеют лукавить. Не 
тот характер.

...На фоне Юрия Кашкаро
ва и Сергея Чепикова Попов 
смотрится скромнее, хотя и 
его фамилия довольно часто 
звучала среди призеров чем
пионатов страны и крупных 
международных турниров. 
Заявил о себе Александр не
ожиданно. В марте 1985 года 
возвратился он с юниорского 
чемпионата мира в подав
ленном психологическом со
стоянии. Печалиться было от
чего. Сборная Советского 
Союза, в составе которой он 
выступал, шла на «золото», 
причем с явным превосход
ством над соперниками. Но 
случилось непредвиденное. 
Тогда только вводился конь
ковый ход, но существовало 
правило: за 200 метров до 
финиша участникам эстафеты 
переходить на классический 
бег. Один из наших биатло
нистов в пылу борьбы нару
шил это правило, и тотчас 
последовало суровое наказа
ние: нашу команду дисквали
фицировали. Все страшно пе
реживали этот досадный про
мах. И когда Александр воз
вратился домой, чтобы по
быстрее развеять горькие 
думы, он решил приня.ть уча
стие в чемпионате страны.

На двадцатикилометровой 
дистанции Саша стал вось
мым. Он был счастлив. О нем 
сразу заговорили тренеры 
мужской сборной страны.

Саша понял, что он в со
стоянии бороться с имениты
ми спортсменами и побеж
дать их. И убедительно дока
зал это в спринтерской гонке, 
став чемпионом страны.

Столь ошеломляющего, ус
пеха в двадцатилетием возра
сте добивались немногие би
атлонисты. Тот старт предо
пределил спортивную судьбу 
свердловского динамовца: его 
включили в состав главной 
команды страны.

Но до окончательного при
знания было еще далеко.

Олимпиада! К этой высоте 
стремился Александр. И не 
скрывал этого. Три года до 
Калгари прошли в напряжен
нейшем ритме тренировок.

КИНОКАФЕ РЕСТОРАНА 
«ВОСТОК» — Оскар.

ЗАРЯ — Зорро (две серии). 
Праздник Нептуна. Наш па
па— майонез. Приговор. Три 
толстяка.

ЗНАМЯ — Она и дьяволы 
(две серии). Праздник Неп
туна. Ягуар.

нм. МАЯКОВСКОГО — Семь 
самураев (две серии).

КОМСОМОЛЕЦ — Залив 
счастья.

СОВРЕМЕННИК — На сле
дующее утро.

ЮЖНЫЙ — Инспектор без 
оружия.

ЭКРАН — В пыли звезд.
Земля Санникова.

ти каждого вопроса. Многих 
отличает ничем не оправдан
ное самомнение, пренебреже
ние к советам тренеров стар
шего поколения. В то же вре
мя годами топчется на ме-
ете, не использует свои по
тенциальные возможности це- 
'лый ряд команд. И сверд
ловский СКА я назову в пер
вую очередь.

— Что вы можете сказать 
об игре нашей команды?

— Свердловский СКА мно
го лет задавал тон в отечест
венном хоккее, поставлял иг
роков в сборную. К сожале
нию, в настоящее время все 
изменилось... Команда плохо 
выглядит в физическом отно
шении, не имеет определенно
го тактического рисунка. Не
ужели шестое место — это 
предел мечтаний для армей
цев? А ведь еще в прошлом 
году указывали, что учебно
тренировочный процесс в 
команде построен неправиль
но. Должных выводов, по-ви- 
димому, сделано не было...

Записал А. КУРОШ.

...И вот, наконец, первый в 
его жизни олимпийский 
старт...

Свердловчанам Попову и 
Чепикову тренеры сборной 
доверили стартовать в груп
пах, которые принято отно
сить к забегу сильнейших. 
Александр чувствовал, что 
может побороться за победу. 
Чувствовал: физически готов 
прилично. Волнение, правда, 
томило, но как без того? Од
нако борьбе помешала пого
да. Первые группы старто
вали по твердому, хорошо 
скользившему снегу при тем
пературе 4—6 градусов теп
ла. А Попов ушел на трас
су, когда термометр показы
вал + 12. Финишировал он 
при всех восемнадцати граду
сах. Снег стал рыхлым, вяз
ким. Бежалось тяжело.

Он не смог пробиться и 
в десятку. Первое время ни
кого не хотелось видеть, ни с 
кем говорить. На другой день 
утром подошел к нему При
валов, тренер сборной СССР.

— Переживаешь? — со
чувствующе спросил Алек
сандр Васильевич.

— Радоваться нечему, — 
угрюмо ответил Попов.

— Ничего, Саша, еще не 
вечер, — успокоил тренер,— 
впереди эстафета..

Однако вопрос, кого на 
какой этап ставить, решился 
не сразу. Накануне старта 
лишь три кандидатуры не 
вызывали сомнений у на
ставников сборной — это 
Д. Васильев, В. Медведцев 
и С. Чепиков. Л вот четвер
того участника предстояло 
еще определять в дополни
тельной микросхватке меж
ду С. Булыгиным, В. Драче
вым и Ä. Поповым. И «борь- 

. бу нервов» выиграл сверд
ловчанин.

Прикидка эта была хоть и 
короткой, но сил отобрала не
мало. Но, как ни парадок
сально, именно она взбодри
ла Попова, вселила в него 
уверенность, встряхнула эмо
ционально.

В любой эстафете .третий 
этап всегда самый важный. 
Доверяется он самому надеж
ному. Привалов каким-то ше
стым чувством определил, 
что у Александра «пошла» 
стрельба, а ногами он всегда 
работал отменно.

Утром Александр Василье
вич подошел к» Попову и, 
сдержанно вздохнув, спросил:

— Как спалось, Сашок?
— Нормально.
— Вот и отлично, значит, 

в свою силу ты выступишь.
. — Постараюсь, Александр 

Васильевич.
Попову на этапе конкурен

тов не было. Сергей Чепиков 
дал ему возможность остать
ся в «гордом одиночестве». А 
Александр увеличил отрыв 
от ближайшего соперника по
чти на минуту и действи
тельно определил судьбу 
командной медали.

...Он сам не поверил вна
чале в свою победу. А потом 
понял: мечта сбылась, он — 
олимпийский чемпион! И то
гда пришла долгожданная ра
дость. Хотя радость для 
спортсмена — понятие отно
сительное. В ней всегда есть 
еще одно: жажда новых 
побед. Пожелаем нашему зем
ляку успеха!

В. ВОРОБЬЕВ, 
мастер спорта.

Редактор В. ЕФИМЧИК.

ПОГОДА
6—7 апреля по области 

ожидается переменная об
лачность, преимущественно 
без осадков, 7 апреля на се
вере небольшие осадки, ве
тер западный. 7—12 метров 
в секунду. Температура воз
духа ночью плюс 3 минус 
2, днем 6—11 градусов теп
ла. 7 апреля на севере об
ласти ночью ноль минус 5, 
днем ноль плюс 5.
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